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SALUDO DEL PRESIDENTE

Queridos amigos:

En primer lugar quiero agradeceros la confianza que habéis depositado en

mí para que sea el representante de nuestra Asociación durante el próximo

año. Espero poder llegar a la altura donde, con su catácter y bienhacer, han

dejado el listón los anteriores Presidentes, Luis Gatcía, Félix Sáenz (Cuqui)

y mi antecesor Luis Moreno.

Recientemente la Asociación ha cumplido 25 años, y entiendo que los

fines para los que fue creada, -que básicamente los podemos resumir en tra-

bajar para que nuestro pueblo, San Román, siga vivo, potenciando y adap-

tando a los nuevos tiempos, aspectos como los sociales, culturales y

económicos- siguen vigentes. Esto en pafte y con la colaboración de todos,

se ha conseguido, pero como siempre queda mucho por hacer, en especial

porque la evolución es muy rápida,los recursos escasos y lamentablemente

deberemos asumir que las nuevas tendencias económicas y sociales no

favorecen precisamente al desarrollo de esta Sierra del Camero Viejo.

Asumir esta situación no quiere decir que nos sintamos derrotados, ya que

como ya he dicho, muchas cosas se han hecho y el futuro, a pes¿Ir de las difi-
cultades, depende básicamente de nosotros. Para ello tenemos una

Asociación llena de fiefza, proyectos, y especialmente con unos asociados

dispuestos a participar en todas sus actividades.

Ha sido muy importante a lo largo de todos estos años la colaboración y

en muchos casos el estímulo para seguir trabajando que hemos recibido por

parte del Ayuntamiento, ya que en otro caso difícilmente se hubiesen alcan-

zado los hitos logrados; espero seguir contando con la Corporación y del
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mismo modo reiterar nuestra oferta de colaboración para todo aquello que
estimen oportuno.

Con independencia de aquellos proyectos y realizaciones concretas que
llevaremos a cabo, en los que cuento con todos vosotros, hay dos aspectos
que entiendo quedan pendientes en la Asociación; el primero es tratar de inte-
grar de forma más activa a nuestros amigos que habitualmente viven en San
Román, ya que realmente nuestro esfuerzo debe ser en primer lugar para ellos
puesto que en gran medida, si San Román existe como pueblo es porque ellos
viven en é1, y seguirá existiendo si ellos siguen viviendo; y en segundo lugar
es necesaria la participación más intensa de todos los socios en la vida insti-
tucional de la Asociación. Esta participación tiene una manifestación muy
clara en la asistencia a las Asambleas donde se informa de las actividades
realizadas, se pone a debate nuevas ideas y proyectos, y se eligen a los inte-
grantes de la Junta de laAsociación. Esto evitaría en parte un hecho que viene
produciéndose y que no es de recibo, como que una persona sea integrante de
la Junta hasta que dice basta, que ya no sigue. Entiendo que incluso sería
razonable el limitar por estatutos el número de veces que consecutivamente
puede ser una persona elegida miembro de la Junta y años de permanencia
como Presidente.

Finalmente agradecer y felicitar a nuestro amigo Luis Moreno por su tra-
bajo y dedicación como Presidente de la Asociación. Luis, te puedes sentir
muy orgulloso de tus siete años como representante de los amigos de San
Román. Para mí ha sido un placer y una buena escuela el compartir contigo
estos seis últimos años, y cuento contigo en el futuro.

En espera de vuestra colaboración, os deseo Feliz Navidad y próspero año
2003.

Un fuerte abrazo.
Manolo Calleja
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RESUMEN DELACTA DE LA XXII ASAMBLEA GENERAL

En la villa de San Román de Cameros y en la Sala de Cultura de la Asociación

"Amigos de San Román de Cameros" siendo las 19,30 horas del 14 de agosto de 2002,

," ."ri* en segunda convocatoria la Asamblea General Ordinaria, presidida por Luis

Moreno y con el siguiente orden del día:

1. - Saludo del Sr. Presidente.

Tras agradecer la asistencia a las personas presentes, hace una breve reflexión acerca

de la escasa afluencia de socios a la Asamblea General.

Seguidamente, hace un comentario acerca de las actuaciones que se han llevado a

cabo a-lo largo del año: repoblación de las eras de San Juan, zonade recreo bajo éstas,

nu"uo p-qu" infantil en Ei Herrán, ampliación del local de la peña Los Linares y adqui-

sición de una finca al lado del Herrán'

Avanzala posibilidad de subir la cuota anual hasta los 18 euros, decisión que se toma-

rá en la próxima Asamblea General tras su correspondiente anuncio en el orden del día.

2. -Lecfiradel acta de la sesión anterior y su aprobación si procede'

Una vez leída el acta anterior por la secretaria es aprobada por unanimidad.

3. - Memoria anual de actividades.

Se da lectura a las actividades realizadas durante el año y que son las siguientes:

. Las personas que han compuesto la Junta Directiva y su distribución de cargos

ha sido la siguiente:

. Presidente: Luis Moreno Vallejo

. Vicepresidente: Marcos Cuesta Moreno

. Secretaria: Ana Uribe Lasanta

. Tesorero: Manuel Calleja Benito

. Vocales: Asunción Santos Martínez, Enrique Rodrigo Herna¡do, Félix Sanz

Adán, Fernando Muñoz Domínguez, Francisco Burgueño de Paula, Fco. Javier

GarcíaPérez.
. Desde la celebración de la Asamblea General de 2001 hasta hoy, la Junta

Directiva se ha reunido en ocho ocasiones.

. Altas: Modesto Llach Martínez, M.u Teresa Martínez Osorno, Isabel Peña

Gómez, Ernesto Reinares Sáenz, Felisa Rodríguez, M.u Josefa Rubio Tabernero,

Gema Margarita Rubio Bódalo, Eduardo Rubio Muñoz, Paquita Rubio
Tabernero, Purificación Sáenz Sáenz, Elvira Vallejo Jiménez, Juan Ignacio
Tabernero GuetÍa, Luis Javier Gil Rodrígaez, Cristina del Rincón Ruiz, Sergio
Arteta, Fidel del R.incón Ruiz, Rafael Calleja Arnedo, M.u Alicia Calleja
Arnedo, José Ignacio Talavera Gutiérrez, M.u Jesús Iñiguez Santos, Macarena
Ortíz Martínez, Rodolfo Alonso.

Bajas: Ángel Moreno Muro, Enrique Olmos Iglesias, Juli o Zorzano y Elisabeth

Ubera.

El mismo día de la pasada Asamblea General, se celebró la IV Comida de

Hermandad.

Se distribuyeron tres millones y medio de pesetas en participaciones de Lotería

de Navidad.

En febrero, se celebró la tradicional matanza y la comida de hermandad en el
local de la Peña Los Linares.

El 15 de junio, y coincidiendo con las fiestas de junio, celebramos el25 aniver-
sario de la AASR. Entre los actos conmemorativos cabe destacar: misa cantada
por las cálidas voces del pueblo,la exposición fotográfica, la comida y la actua-
ción del grupo "Haciendo Rioja"

En la misma fecha, los pequeños comenzaron a disfrutar del parque infantil ins-
talado en "El Hercán".

Se han editado los boletines n.o' 52. 53 v 54.

En cuanto al proyecto de

do la oportunidad de

disfrutar del maravi-
lloso resultado. Se ha

realizado una planta-
ción importante de

árboles, entre ellos oli-
vos. Se dedicó un día
al árbol al que acudie-
ron varios voluntarios.

También se ha podido
disfrutar ya de la
ampliación y reforma
de la planta baja del

recuperación de las Eras de San Juan,yz hemos tenr-
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Centro Social.

. Se ha celebrado el II Concurso de Pintura al Aire Libre. Un éxito de asistencia

con 15 participantes.

. Las IV Colonias de Bicicleta en las que Antonio Morillo realiza una admirable

labor con nuestros hijos, hasta tal punto que consigue prolongar una semana Ia

actividad veraniega.

. Concurso de Investigación: en esta ocasión con un solo participante.

. El día del Camero Viejo estuvimos pfesentes con una mesa en Ia que se ven-

dieron libros y CD's. Por primera vez se puso a la venta el segundo tomo del

libro que recopila los trabajos de investigación sobre el Camero Viejo premia-

dos entre los años 1989 y 1993.

. Es una realidad la compra del terreno de aproximadamente 400 m2 que ha

adquirido la Asociación a Encarnación Ortueste Ferniíndez, situado al este de El

Herrán.
. El chozo de la Dehesa ha sido restaurado por el retén de la Dirección General

del Medio Natural.

. IJna representación de 14 socios de la AASR viajó a Bruselas a conocer el

Parlamento Europeo, invitados por la eurodiputada Esther Herrírtz.

. Destacar la colaboración con el Ayuntamiento, y especialmente en la vía de soli-

citar subvenciones, a las cuales no podríamos acceder sin su colaboración.

Finalizada la lectura, se hace entrega del primer premio del concurso de Investigación

otorgado a José Luis Moreno Martínez.

4. - Estado de cuentas.

El tesorero da lectura al estado de cuentas del ejercicio 2001-2002.

Saldo al l5l01l0l:7.916,13 euros

Gastos en el ejercicio actuaT;22.825,44 euros

Ingresos en el ejercicio actual 21.791,45 euros

Saldo al 15101102:6.882,14 euros

5. - Proyectos de futuro.

El presidente destaca el premio que otorgó Fundarco a la Peña Los Linares y que será

destinado a catalogar la biblioteca y hacer una sala de ordenadores.

En cuanto a los proyectos del Ayuntamiento, por un lado existe la iniciativa de hacer
una casa rural en el Centro Social, y por otro crear una oficina de turismo para el Camero
Viejo cuya posible ubicación sería el Molino del Corregidor.

Como otro proyecto de futuro se presenta la posibilidad de hacer una pista polide-
portiva en el nuevo terreno adquirido junto al Herrán.

El presidente presenta también la idea de arreglar la ermita.

Y para cerrar el punto de proyectos de futuro, nos presenta el proyecto más ambicio-
so: hacer una residencia de ancianos. Es algo complicado, pero desde la Junta Directiva
y el Ayuntamiento se va a estudiar bien el proyecto para ver si es viable o no.

6. - Renovación de la Junta Directiva.

Llevada a cabo la votación y el recuento de votos, el resultado es el que sigue:

Asistentes: 43. Votos delegados: 9. Votos totales: 52.

Manuel Calleja: 48. Marcos Cuesta: 46. Ana Uribe: 46. Ainara Marco: 38. Francisco
Burgueño: 27.

7.-Ruegosypreguntas.

Un socio se interesa por si la entidad Caja Rioja sigue subvencionando a la asociación
a lo que se le responde que sí.

Otro asistente interviene haciendo constar su felicitación por el trabajo realizado en el
chozo de la Dehesa y hace constar su disconformidad por no haber contado con él en la
edición del nuevo libro del Camero Viejo, puesto que es é1 uno de los autores.

Una socia puntualiza que quizá se debería encargar alguien de, cuando alguien falle-
ce, gestionar la continuidad de socios con sus familiares más cercanos.

Se hace una llamada en cuanto a la necesidad del arreglo del tejado de la sacristía de
la ermita.

Para fi¡alizar, se hace entrega de una placa conmemorativa a César Santolaya por su

trabajo y dedicación a la AASR.

Y antes de cerrar la sesión, el presidente hace explícito su deseo de no renovar su

cargo como tal.

Después de hora y media de sesión, ésta se levanta alas 2l horas de lo cual doy fe
como secretaria.

6-

Ana Uribe Lasanta
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RUMAT{os EN sAN RoMÁx

La glob alización no es

sólo un concepto del que

hablan los sociólogos y los

políticos. Es también una

realidad bien cercana y
palpable. Cada vez más el

mundo se está convirtien-
do en lo que se ha llamado
"la aldea global". El fenó-
meno de las migraciones
está creciendo a escala

geométrica. España en

este momento es un país

que recibe un gran número

de inmigrantes. Como es

sabido, sobre todo vienen

de Hispanoamérica (particularmente de Ecuador), de África y de los Países del Este, tras la

caída del muro de Berlín en 1989.

El número de inmigrantes que hay actualmente en España se calcula en unos 2.000.000,

es decir, un 5Vo delapoblación. Pero hay zonas donde el porcentaje es mucho más alto. Y esto

afecta no sólo a las grandes ciudades, sino también a los pueblos, incluso pequeños, como el

nuestro. En efecto en San Román son extranjeros un 15 Vo de la población que reside normal-

mente en el pueblo. Conviven con nosotros 4 rumanos, 6 búlgaros y una ecuatoriana; ante-

riormente hubo también varios marroquíes. Todos ellos están trabajando, sobre todo en la con-

strucción.
La dificultad del idioma es un obstáculo p¿rra una relación más cercana con los vecinos.

Por eso he pensado que hacerles una entrevista y publicarla puede ser un buen medio para

conocerlos mejor y facilita¡ esa relación. Esta primera entrevista es a Ios rumanos; pero espero

ofrecer otras de los demás.

Los rumanos viven en la casa de los herederos de Cecilio Lasanta. Les dije si les podía

hacer una entrevista y lo aceptaron con gusto. Me recibieron muy amables y educados, con un

mantel típico de su tierra de adorno en la mesa de la cocina. Cuando les hice la entrevista en

el mes de agosto efan cuatro: Constantin, Radu, Vasile y Marius. Son hombres jóvenes y tra-

bajadores. Todos son de una pequeña ciudad de 5.000 habitantes llamada Tálmaciu, que

pertenece a la provincia de SIBIU, en la región de Transilvania, en el centro de Rumanía.

Radu es el que más entiende y habla español y me hace de intérprete en la entrevista. El
primero que vino a San Román fue CIOROGAR Constantin (ellos escriben primero el apelli-

do y después el nombre).
- Constantin, ¿por qué viniste a trabajar a San Román?

R/ Es que vino antes un cuñado mío que estuvo de
pastor con Javi y ese fue el motivo de que aquí podía
encontrar trabajo en Ia construcción, porque yo no
entiendo de pastor.

¿Y cómo te encuentras aquí?
R/ Llevo en San Román ya casi dos años y estoy

bien. Trabajo con el constructor José Félix y tengo
todos los papeles. En España se gana 10 veces más que
en Rumanía, porque allá solo ganaba 80 Euros al mes.

Yo era chófer del cuerpo de bomberos en Tálmaciu.
- ¿Piensas estar mucho tiempo en San Román?

R/ Tengo intención de estar dos o tres años , para
conseguir unos ahorros que me permitan sacar adelante
a mi familia. Tengo 41 años y estoy casado. Mi mujer
se llama Ileana y tenemos tres hijos: dos chicas de 17 y
16 años y un chico de 14. He ido una vez de vaca-
ciones, pro mi intención es volver pronto con la fami-
lia.

Nuestro intérprete es DANEZ Radu, el más alto y
rubio. Ahora le preguntamos a él:

Radu, tú hablas bastante bien el español
RJ Bueno, no muy bien, pero trato de defenderme. Sólo llevo aquí desde Diciembre de

2001 y espero continuar algún año más si me dan el visado. Trabajo también con José Félix.
- ¿Cómo era tu vida en Rumanía?

R/ Yo soy meteorólogo y he estado trabajando 10 años en una empresa privada de
Tálmaciu. Trabajábamos por turno 5 personas, con 24 horas de trabajo seguidas y Iuego 72 de
descanso. El trabajo no era duro, pero se ganaba poco: solo unos 100 Euros al mes. Soy todavía
joven porque tengo 30 años y tengo que ganar para mi familia. Estoy casado con Ana y te-
nemos dos hijos de 7 y de 5 años. Ellos viven ahora con mis suegros y mi mujer trabaja tam-
bién de metereólosa.

¿Te has adaptado bien aquí?
R"/ Sí, me encuentro bien, porque ya venía a estar con mi amigo Constantin. Aquí la gente

nos trata bien. En España son más amables que en Alemania, que allí son más distantes.
Y ahora le toca el turno a METIU Vasile:

Vasile, cuéntanos por qué has venido tan lejos a trabajar.
R/ Soy cuñado de Constantin y me dijo que aquí se ganaba bien. Yo también trabajaba

como bombero para el Ayuntamiento. Y ahora tenemos más facilidades para salir de Rumanía
por tres meses, porque antes había que pagar 1.000 Euros por salir.
- ¿Te quedarás mucho tiempo por aquí?
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R/ Acabo de venir en el mes de

Julio y trabajo con Virgilio, el albañil

de Terroba. No sé cuánto tiemPo me

quedaré todavía. Tengo 4I años Y

estoy casado, con un hijo de Il años.

Mi mujer se llama María. No Puedo
estar mucho tiempo lejos de la familia.

Por último hablamos con el más

joven. Tiene sólo 23 afos Y se llama

FILIMON Marius.
- Marius, tú hace muy poco que

has venido.
R/ Sí vine el día 11 de Agosto Y

pienso estar solo dos meses Para
ganar dinero en la contrucción. Estoy
porque soy mecánico de coches.

trabajando con el Chato. Y luego volveré a mi tierra,

Radu me explica que Marius tiene novia y además es muy

que lo es, se la pido para el Boletín, pero prefiere no dármela.

Mariana todos los días por el móvil.
- ¿Y qué más hacéis en San Román? Creo que sois buenos trabajadores.

RJ Los fines de semana trabajamos para el Ayuntamiento en cuestión de limpiezas y arre-

glos. Pero no todo es trabajar, porque también solemos descansar un poco y dar una vuelta por

el ba¡. Además tenemos que prepar¿Irnos la comida y arreglar la casa.

-Además he visto en estas fiestas que habéis cogido las andas de la Virgen en la procesión

y también en Semana Santa.
R/ Sí; nosotros somos cristianos ortodoxos y en nuestra tielra v¿rmos a la iglesia y rezamos

a la Virgen y a Jesús, pues tenemos iconos. Por eso aquí, si podemos, también nos gusta ir a
Misa los domingos.

Echamos unas fotos y me enseñan las de sus familias. Me piden que cuando se publique

la entrevista les dé la revista para enviarla a sus casas. Hacemos alguna broma con el Cónde

Drácula. Me dicen que el castillo de la leyenda del Conde Drácula está cerca de donde vive el

padre de Constantin, que es pastor, en Transilvania. Drácula era un conde que ajusticiaba a los

malhechores. Les doy las gracias por su acogida y conversación. Que os encontréis a gusto en

San Román.
NOTA: Esta entrevista se hizo en le mes de Agosto. En Octubre se han ido Marius y Radu,

aunque parece que Radu piensa volver. Ha venido Ilias, unjoven de 25 años. Y va a venir pron-

to la mujer de Vasile, Ma¡ía, con su hijo de 17 años. Ahora se han trasladado a vivir a la ca-

rretera, a la casa de los descendientes de Abdón.
José Luis Moreno Martínez

guapa; me enseña una foto y sí

Me dicen que llama a su novia

SE,MANA CULTTJRAL E,N SAI\ ROMÁX

Este año, la semana cultural que celebramos durante el mes de agosto se inauguró
con un ponente de excepción, Juan Cruz Gastón, amante del mundo del toro y del
toreo, crítico taurino reconocido, con espacios propios en prensa y televisión.

En argot taurino podríamos decir que laplaza tuvo una entrada media, pero que

el torero estuvo bien plantado y al finalizar la faena cortó dos orejas, rabo y salió por
la puerta grande.

Los asistentes disfrutamos de la sabiduríay lafineza verbal de Juan Cruz que nos
deleitó con un paseo por el mundo del toreo, recorriendo obra y milagros de toreros
ilustres desde tiempos pasados hasta hoy.

Además nos mostró, en primicia, el cartel de las fiestas mateas 2002 al final a
todos se nos hicieron cortas las dos horas de tertulia, en las que los más amigos del
espectáculo también participaron con nuestro invitado, haciendo todavía más amena

la charla.

Días después le tocó el turno a nuestra salud, y
como más vale prevenir que curar, nuestro amigo
el Doctor Gastón, médico de urgencias en el hos-
pital San Millán nos recordó detalles de interés
sobre la hipertensión, la obesidad, problemas car-
diovasculares y su relación con la dieta, el ejerci-
cio tísico etc...

En la charla hizo gala de su buen humor y
simpatía, llenó Ia sala, nos dejó encantados y
sobre todo encantadas, además aprendimos.

Muchas gracias Iñigo, QUe sigas siempre tan

cercano a nosotros v tan AMIGO.

10 -

Oscar Santolava
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LIBROS NUEVOS

Además del libro "El Camero Viejo", tomo II, del que dábamos noticia en el anterior número

de este Boletín, este verano se han publicado otros dos libros relacionados con nuestra tierra.

Deseamos mucho éxito a los autores.
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tOS AMIGOS DE SAN ROMAN EN tAS'TI JORNADAS SOBRE LOS CAMEROS''

El pasado martes 2'7 de agosto, la Asociación fue invitada a participar en las "II Jornadas
sobre los Cameros". Esta reunión semanal que lleva realizándose desde el año pasado la orga-
niza la Asociación "Altura" con el fin de buscar alternativas de desarrollo para la Sierra de
Cameros. Así mismo, "Altura" gestiona la Oficina de Información y Turismo de Pradillo. En
esta ssegunda ocasión, la Sierra de Cameros no sólo ha estado centrada en el Cameros Nuevo,
sino que el Viejo también ha estado presente desde distintos aspectos, permitiendo aportar una
visión más global de la zona. Así, pudimos redescubrir desde las Alpujarras a los dólmenes
prehistóricos...

El tema que centraba el coloquio fue la indefinible región conocida como "las Alpujarras
Cameranas". Ante un aforo de unas cincuenta personas, en la mesa redonda participaron Iñigo
Jáuregui, antropólogo que estudia y prepara una tesis Doctoral sobre las Alpujarras
Cameranas; Ernesto Reinares, no sólo como autor de la obra recién presentada y dedicada a la
misma zona de las Alpujarras, sino también como uno de nuestros autores más representativos
en la investigación y difusión de la historia de la Sierra del Cameros Viejo; y, finalmente,
Javier García, como representante de la actual Junta de la Asociación. (Apoyados sobre la
mesa estaban los dos Tomos de El Camero Viejo,El libro de Las Escuelas de San Romdn de
Cameros y sus fundadores en homenaje a los maestros en el bicentenario de las escuelas, el
CD de Míchel García; Pueblos del Camero Viejo,la Guía de visita a San Romtin, el libro de
Poesías de los Cameros, de José Luis Moreno y el libro de Ernesto Reinares, Las Alpujarras
y los Cameros).

Abrió el coloquio Javier García, quien agradeció a los organizadores la invitación a las

Jomadas, esperando y deseando con ello el comienzo de una participación más activa entre los
dos Valles para el conocimiento de la Sierra.de Cameros en su conjunto. como carta de pre-

sentación, laAsociación sólo podía compartir laalegría de mostrar sus más orgullosas cre-
denciales, como lo es celebrar nuestro 25 Aniversario. Javier comentó brevemente el desar-
rollo de ese proceso, que comienza cinco años antes de institucionalizarse la Comunidad
Autónoma de La Rioja, con las dificultades que ello conllevó, unido además a la despoblación
y el abandono de muchos pueblos, y en el caso de San Rom¡ín, con el hecho de cerrar el único
bar. A partir de ahí, se actuó para llevar a cabo proyectos impensables y se consiguió llegar a

ser Riojanos del Año en 1983; destacó lo fundamental que ha sido la colaboración con el
Ayuntamiento en la consecución de proyectos; y sobre todo, subrayó lo indispensable que es

ir sin prisa pero sin pausa, así como valorar el dicho de nuestros abuelos que siempre recuer-
da: un grano no hace granero, pero ayuda al compañero.

Por fin, al pretender hablarse al1í de busqueda de vías para el desarrollo, lamentó lo aban-
donada que está la Sierra institucionalmente y 1o dispersa que se encuentra cualquier informa-
ción sobre ella, por 1o que presentó aquéllo a lo que se dedica muy intensamente la asociación,
como 1o es la difusión de la Cultura de San Román y de la Sierra: las obras publicadas a lo
largo de los años que podían ver sobre la mesa. Este año contábamos con un fruto más, pues

se acababa de publicar y presentar el segundo tomo de El Camero Viejo, del que pasaría a

..POE,SÍA DE, CAMEROS", dE JOSé LUiS

Moreno Martíne z, es un libro de 120 páginas,

bellamente editado. Reúne un total de 56

poesías originales del autor, distribuidas en

dos partes: la 1' dedicada a cada uno de los

pueblos del Camero Viejo; la 2u a San

Román. Se vende en el pueblo al precio de 5

Euros y también en las librerías de Logroño.

Si vivís fuera, lo podéis pedir al autor: Cl
Añastro, 1. 28033 MADRID.

..LAS ALPUJARRAS Y CAMEROS. VIDA
E, HISTORIA E,N LA MONTAÑE RIO-

JANA", de Ernesto Reinares Martínez, 186

p., con varias fotos. Cuentala historia de la

comarca de "Las AlpujarroS", La Santa, La

Monjía, Torremuña y Hornillos, así como las

romerías y devociones de Santa Ana y San

Félix del Monte. Se apoya en los documen-

tos más antiguos que se conservan. Se vende

a 10 Euros y se puede adquirir en San

Román y en librerías de Logroño.

12 -

José Luis Moreno Martínez
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hablarnos Ernesto como autor destacado dentro de esta obra recopilatoria de los artículos

ganadores de los trabajos de investigación que anualmente organiza la Asociación en la

Semana Cultural.
Así, Ernesto siguió ahondando en la dificultad de encontrar información de la Sierra, sobre

todo de los carneros viejos, y no digamos ya de la zona de las Alpujarras, cuestión en la que

no quiso profundizar hasta que no se presentara oficialmente su obra, a la que invitó a todos

los asistentes para su disfrute. Por ello, centriíndose en el segundo tomo de El Camero Viejo

recién salidito del horno, y uniéndolo al primero, así como avisando de la próxima publicación

de un tercero para el que ya hay importante material, sugirió el interés que despierta su lectura

por la gran variedad de temas que aborda, siempre enfocados a 1o verdaderamente importante,

al conocimiento de las gentes de estas tierras y de sus formas de vida.

Finalmente intervino el antropólogo Iñigo Jáuregui, quien nos invitó a visitar las

Alpujarras a pie, como vía para despertar el interés por la zona, mostrándonos una serie de dia-

positivas llenas de fenómenos naturales y paisajes hermosos, con detalles de molinos y con-

strucciones tradicionales, puentes y refugios llenos de historia, y la convivencia con la deso-

lación, al ver muchos pueblos abandonados junto a otros que luchan por recuperar tradi-

ciones... imágenes que nos son muy próximas.

Una vez concluidas las intervenciones, la reunión dio paso al coloquio con los asistentes,

en el que se plantearon de nuevo las dificultades para el desarrollo de iniciativas turísticas en

la Sierra, sobre todo en el Cameros Viejo, una

vez que se ha cumplido un ciclo de celebra-
ciones del "Día del Camero Viejo" en todos

los pueblos . En este sentido, Ernesto lamentó
la perdida de su carácter reivindicativo inicial,
y desde la Asociación de Amigos de Trevijano
se pidió más unión de todos los pueblos en los

temas serranos, suscitando la necesidad de

superar ese logro con un paso más; por ello,
Javier García informó a los asistentes de la
reunión que por iniciativa de las dos asocia-

ciones culturales de San Román se iba a

realizar próximamente, con el fin de impulsar
una Agrupación Cultural de Asociaciones del

Cameros Viejo-Valle de Leza, abierta a las

Asociaciones Culturales y Juveniles, así como

a las de Mavores.

CONTRIBUCION AL OLVIDO DEL CAMERO VIEJO

El texto que transcribo a continuación corresponde a un correo electrónico que se

le envió a la directora de la revista "Mujer de Hoy". Esta revista, como todos sabéis,
viene semanalmente con el "Diario La Rioja", al igual que "El Semanal", ambas pu-
blicaciones pertenecen a "Taller de Editores, S.A", empresa periodística que se

enorgullece de ellas por ser las de mayor tirada a escala nacional en el sector de las
revistas que acompañan semanalmente a los diarios, puesto que son varios los pe-
riódicos regionales a los que ofrece sus servicios en España.

La respuesta por parte de la revista "Mujer de Hoy" se obtuvo posteriormente a
través de las páginas en la sección "Vuestra página" (Mujer de Hoy, no 180,21-21 de
septiembre de 2002, p.l4) aunque la carta que se les había enviado apareció incom-
pleta, motivo por el que os adjuntamos en su totalidad y que decía así:

"San Román de Cameros, a I de Septiembre de 2002

Sra. Directora:

El motivo de la presente es mostrarle nuestro pesar por la oportunidad perdida
como resultado de la publicación en la revista que Usted dirige del artículo "A pie
por la Sierra de Cameros", firmado por Josefina Maestre y Ángel Retamar (Mujer de
Hoy, no 177,31 de agosto a 6 de septiembre de2O02, La Ruta/La Rioja, p.31).
Efectivamente,la Sierra de Cameros la conforman la Sierra del Camero Nuevo-Valle
del Iregua y la Sierra del Camero Viejo-Valle delLeza.

Ahora bien, con un mapa ilustrativo que presenta la mitad del territorio, sin
situación geográfica ni modos de acceso; con la simple mención de la existencia de
la Sierra del Camero Viejo-Valle del Leza y la afirmación de su estado de
despoblación, así como la ausencia de más referencias acerca de las rutas y paseos
que pueden realizarse por la misma, casas rurales y albergues, están ustedes con-
tribuyendo al olvido de una de las zonas que en el Sistema Ibérico conforman la cuna
de la cultura y la historia, no sólo de La Rioja, sino de España.

Muchas gracias.

Asociación Cultural Amisos de San Román de Cameros"
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FAMILIARES DE LOS FUNDADORES
DE LAS ESCUELAS DE SAN ROMÁN.
RECUERDOS VIVIDOS CON ALGUNOS DE SUS DESCENDIENTES

Las Escuelas, se fundan en el año 1787. Hace años, me decía, el insigne enseñante

en Aix-enProvence, nacido en Murillo de Río Leza, D. Eladio del Campo:

La Fundnci.ón de las Escuelas de San Román, es un hecho importafisimo en la

EnseñanZa de Ri.oiacameros y España. Hasta 1912 no se funda la primera escueln

nacional en el Estado EsPañol.

Por cierto que la primera escuela que Ie dieron a D. Eladio fue la de Avellaneda,

aldea de San Romón, con el edificio, sufragado también por algún indiano de la aldea'

Posteriores a la de San Romdn, las Fundaciones para estos fines, son numerosas,

muy numerosas, en ambos Cameros .

Recordaré siempre, mi escuela. Su gran zaguán, portal o vestíbulo, con sus

numerosos colgadores. Ocupados normalmente, por el zurrón con la comida y las bufan-

das de los alumnos, que de los pueblos y aldeas venían en invierno y en primavera sin

bufanda. Como el zaguiánlo normal es que estuviera abierto, se daban casos de que algún

perro vaciara el zurrón. Y como de los perros se sabía el amo y alguien había visto al

perro, siempre había, algún amo, donde acudir.

La bufanda arrollada al cuello y cubriendo la boca, con las manos metidas en los bol-

sillos del pantalón, era la forma con que los serranos combatían el frío. Si este era inso-

portable, se cubrían con la manta de lana, que por ser de lana era impermeable, prenda

inseparable de los pastores, También diferenciaba a los hombres' mozos y muchachos,

de por aquí, Ia boina negra de pequeño ditimetro, que bien colocada, daba cierta distin-

ción.
Pasábase del zaguán, a la gran aula. ¿Tres filas de pupitres dobles? -No recuerdo

bien. Quizás se desarrollaban, en cinco líneas inmediatas al estrado, para los pequeños

y cinco líneas o seis, para los mayores, hacia el fondo, próximas al retrato del FUN-

DADOR. En el centro, centro de la sala y sobre el pasillo central de separación de éstas

dos unidades, pendiendo del techo, la gran esfera, (que subía y bajaba), representando al

globo te-rráqueo, con sus océanos y continentes. Completaba esta gran sala, el estrado

Aicho, plataforma elevada, con accesos (escaleras) en los extremos, barandilla al frente

y conveniente amueblamiento, mesa, sillón y sillas. Posiblemente un par de vitrinas.

Presidiendo, en un muro de cabecera, el Crucifijo y la fotografía del jefe del Estado.

Sobre la barandilla del estrado y colgando del techo, una tabla cortada en forma de cur-

vas enlazadas, con dos cortes entrantes, se{piente con dos bocas, en sus dos extremos.
Esta tabla, llevaba la siguiente leyenda, que nunca he olvidado UN LUGAR PARA
CADA COSA, Y CADA COSA EN SU LUGAR. Del zaguán, también se pasaba a la

escuela chica, a la que también se accedía, desde la escuela grande o gran aula, por puer-

ta de dos hojas, bajo el retrato del FUNDADOR, en el muro posterior.

Esta escuela chica, también debió tener antaño, labor docente, yo siempre conocí,
con escenario al frente y en el fondo un pequeño anfiteatro para niños, con subida, medi-
ante empinada escalera de mano. Siempre había dos mayores, ayudando a subir y bajar.

También del zag'lán se bajaba, mediante escalera, a unos aseos, que nunca vi fun-
cionar. Enfrente, había una salita, que decían servía, para reuniones del Patronato, que

regía estas Escuelas, cuidando sus medios, fines y patrimonio.
Las Cerezas. ¡Ah! las cerezas. Qué ilusión, para las chicas y chicos, el día de las

cerezas. ¡QUÉ INSTITUCIÓN! Venían de Soto, en un asno o dos y se amontonaban

sobre una manta, en el suelo de la salita dicha, del Patronato. Llevábamos una cesta de

mimbre del tamaño adecuado. Creo que con un plato plano, el cura D. Jesús Castro, nos

iba echando en las cestas.....: ahora a ti. a otra. u otro... acerca la cesta. En otra cesta dice
- éstas para tía Angelina, venga, vamos otra cesta..... Y así, hasta que se repartían, todas

para todos. Y después, en casa, para goce de los de la casa del niño.
El retrato de Don Simón, EL FUNDADOR . Lo veíamos, cuando algún visitante lle-

gaba ala escuela y el maestro descorría la cortina del retrato al óleo, que lo tapaba. Para

mí, en aquel entonces, era un señor con una vestimenta muy rara. Una especie de

Zamarra, de muy buena y fuerte tela, con un cuello alto, grande, sobre una especie de

camisa, como de seda. ¡Ah! eso sí, te cambiabas de sitio y Don Simón, te seguía con la
mirada. Siempre te estaba mirando. Es un buen retrato y de buen tamaño.

Y su hermano Don Diego, el Conde de la CASA DE AGREDA. Agreda es una villa
de Soria, más allá de las tienas de Yanguas, San Pedro y Magaña. Mi amigo Segundo,

que es de San Román, decía que eran parientes suyos y que la casa de los Ágreda fue,
en la que vivía, en aquel entonces, nuestro compañero, Adriano Pascual. -Pero tú
Segundo, -¿desciendes Ágreda?. .-No, tanto los fundadores, corno nosotros lsus famil-
iaresl , éramos cameranos. Después, sí hemos sabido, que sus remotos antepasados eran

de Ágreda y que uno, luchó en la reconquista de Vélez- Málaga, por lo que los Reyes

Católicos, le hicieron CABALLERO, a él y a sus descendientes. Él vive en Méjico,
desarrollando su vida profesional. Su acción política a favor de España debió ser muy
activa, pues mereció, según nos dice Ernesto Reinares, los Títulos de Vizconde de la

Casa Tejada y después el Conde de Agreda (1811), otorgados por la Regencia en nom-
bre de Fernando VII. Muere sin descendencia en Méjico el 10-7-1838

Me contaron en Japón, que desde el Emperador Meiji, los niños tienen tal aftán de
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apreder, que lloran y patalean por ir a clase, aunque padres y maestros, les digan, que no

pueden, por tener gripe, por'estar enfennos. En Cameros los inviernos Suelen ser duros.

En las escuelas de San Román, creo recordar, se daban los premios de Lectura, de

Escritura, de Aritmética y el premio de ASISTENCIA. Desde los Fundadores, se ha

tenido conciencia, de la importancia de asistir a clase. Pues bien, no eran los alumnos de

San Román, los que ganaban este premio. A pesar del duro invierno, el premio era para

los que bajaban de las aldeas de Valdeosera y preferentemente, para los de la aldea de

Montalvo, a los que les correspondía.

Los de los pueblos y aldeas que a escuela venían, nos traían plantas, minerales u

objetos, que los de San Román ignorábamos. Los de Valdeosera recuerdo, las mugues,

planta parecida al azafrán,con dos cabecitas como de cebolla enterradas, se comía la de

arriba y las acitablas, hierba de hoja ancha comestible, de sabor a pámpano, (hoja de

parra o vid), Los de Jalón, espanta Satos o espanta lobos ,pertectos cubos de pirita cogi-

dos al aire libre y por lo tanto ennegrecidos y del reino vegetal. La raiz de la planta

orozuz,que es lo que llamamos regaliz,rizomas que contienen un jugo dulce y mucilagi-

noso. Y otras muestras y palabras como nita¡ por necesitar, fabla de Montalvo.

Quién me iba a decir amí,ya en la década de los noventa, que uno de mts dos com-

pañeros de Bachiller y de Alberíte, Jesús Menchaca Miguel, era descendientede fami-

liares de los fundadores de las Escuelas, de la villa de San Román de Cameros, mi
pueblo.

Con ambos, con el de San Romiín y el de Alberite, siempre me ha llevado bien y con

ambos es fácil la amistad. Con Segundo, investigábamos el campo: hacíamos hornos

para asaf patatas, por los pagos de San Pedro, que luego en el verano servían para

guardar la bota del sol, de los que por allí, iban a segar. Unavez,matamos un lagarto, lo

asamos. y nos lo comimos. Lo mismo hicimos, con los pequeños cuervos de un nido, en

lo alto de un chopo de una finca cercana al "puente nuevo". Alguien trepó a por ellos,

nosotros no. éramos pequeños.

Segundo y yo, desde niños, fuimos amantes de la naturaleza,pero veíamos lo que

pasaba. Hacíamos excursiones, para saber dónde estaban las tejeras de San Román y de

Velilla. De ésta, a su fuente y próxima, al cerro de Santa Bárbara, lugar de frecuentes

excnrsiones. EI que mire peca, decía una bella joven excursionista, camerana y de

Madrid, al saltar en altura,baio el roble de Sta. Bárbara.
Segundo ¡cuántas fuentes se han secado! Yo no sé cuiíntas, pero se han secado casi

todas.
Cuántas FIESTAS DEL ÁRBOL, se habr¿ín celebrado en San Román, yo sólo he par-

ticipado en una. Segundo y yo plantamos un chopo, al que íbamos a ver frecuentemente

y frecuentemente regábamos. -¡Segundol, se nos ha echado lavejez encima y ya no
hacemos la excursión al término de QUZÁN, donde pretendíamos localizar,la zona de

restos humanos, que aquel viejo, cojo y buen pastor, decía haber allí.
Allá por la adolescencia y Bachiller, conocí a dos chicos de Alberite: Eulogio Juan

Ponce de León Montalvo y como antes he dicho, a Jesús Menchaca Miguel, ambos
alumnos como yo, del Instituto Sagasta de Logroño.

Con ellos simpaticé enseguida. Juan marchó a Madrid, Jesús quedó por aquí y fueron
frecuentes nuestros encuentros. No obstante pasados muchos, muchos años ellos organi-
zarorry dieron una fiesta en Alberite para todo nuestro curso de Bachiller, con nuestras
mujeres. FIESTA HERMOSA, por 1o que suponía el reencuentro desde la adolescencia,
recuerdos de clase y fuera de clase, recuerdos de proyectos para el futuro y FIESTA
HERMOSA por 1o bien que Juan y Jesús la prepararon. Como final de fiesta, una gran

barca de melocotón del Iregua, que por familia llevamos a casa.

Siguiendo con Jesús,los contactos han sido frecuentes, me encargaba proyectos de

obra, de la familia. Amante de la montaña, nos encontrabamos en ella; es un buen
esquiador y montañero y muy amante de su pueblo, de sus tierras, de su vega y de su his-
toria. Ha sido un dilecto corresponsal del diario La Ríoja. Alberite es un pueblo generoso

en todo, aquí se dió, EL FUERO DE LOGROÑO, sirviendo de modelo para villas y ciu-
dades. Hace ya tiempo me contaba, que él era descendiente de la familia de los fun-
dadores de San Romiín y viendo su manera de ser como la de las familias Segundo (del
tío Félix), del tío Nicomedes y del tío Marcos, (sus hijos también amigos), que he cono-
cido se deduce: que todos vienen de buena familia. No he conocido,la familia formada
por Lucía Olmos y Florencio Díaz y sus hijos, Florencio y Mu.Luz, ni a los descendientes
de las hermanas Joaquina y Rosa Pascual Ágreda.

Los padres de los fundadores tuvieron muchos hijos (diez), llegaron a mayores cua-
tro: Manuela, Simón (Fundador), Joaquina y Diego (también Fundador).

Los Fundadores y sus familias hicieron muchas obras por la Villa : Escuelas y vivien-
das, Fuente de aspecto monumental, para abastecimiento de la población y abrevar del
ganado huertas de las granjas, cerramiento perimetral de la dehesa, etc,etc...pero no se

establecieron aquí.

Las dos hijas, Manuela y Joaquina, casaron con varones de Cameros. Ellas y sus

descendientes vivieron en San Román y enAlberite. Manuela, casada con Matías Olmos,
en San Romiín y Joaquina, casada con Angel Pascual Valdeosera Tejada, también en San

Romiín, aunque muere en Alberite, donde había casado a su hija Bonifacia, con José de
Menchada y García. Por cierto, que otra hija de Joaquina, llamada Mu Ignacia, casó con

su tío, el Cofundador y Conde de la Casa de Ágreda, Don Diego, Según Jesús Menchaca
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Mu Ignacia, muere en Méjico, el23-3-1835, tres años antes, que su esposo el Conde.

Las relaciones entre el conde Don'Diego en México y su sobrino y cuñado, José

Menchaca y García, en Alberite fueron frecuentes, mediante correspondencia y Poder

General, paracobranzas y pleitos, que en 1809 el Conde le otorgó.

Segundo Sanz OLMOS, Jesús MENCHACA Miguel y otro amigo, Pablo Olmos

Ortueste, también de San Román, aunque algo mayor que nosotros, buen hombre y buen

maestro, que casó y vivió en Albelda, hijo del Tío Nicomedes y otros que anteriormente

cité, son descendientes de las hermanas de los Fundadores. Las familias Olmos y las

familias Menchacas, descendientes respectivamente de Manuela y Joaquina. Estos mis

amigos y sus familias, con su particular estilo de ser, hacer y convivir, han contribuido

a la permanencia del alma, sensibilidad y capacidad de esfuerzo del hombre riojacamer-

ano.

¿Cómo no pasaran frío sin bufanda? Comentábamos de niños, Segundo y yo, viendo

a una pafeja que había venido en un automóvil y que llevaban dos gruesos y bien corta-

dos abrigos, él y ella. Los mirábamos asombrados y mirábamos el grueso puro, que el

hombre iba fumando. ¡De repente!, vemos como tiraba atrás como medio puro.

Esperamos se alejaran corriendo, fuimos a por el puro, escondiéndonos bajo el muro, de

entonces, de la plazuela y junto al matadero, también de entonces, ahora no debe haber

y la sierra debe necesitarlo.
Una calada tú. Una chupetada yo. Así íbamos consumiendo el medio puro, creo que

no mucho. Me sentí muy mal, recuerdo, que como pude, abandoné la escena. Vómitos,

mareos, distorsión visual, ¡Dios que borrachera! A gatas y paredeando llegué a casa.

Supongo, que a mi compañero de aventura, le sucedería lo mismo. De esto puede hacer,

muy bien,70 años.
Hemos conocido, a los descendientes de las hermanas, de los Fundadores. También

conocimos, al actual Conde de la casa de Ágreda y sus familiares, el día de las Fiestas,

DEL BICENTENARIO, de la Fundación de Las Escuelas en San Román. Pero, ¿y del

principal Fundador, D. Simón?,- Nace en San Román el22-9-1748 y fallece en ¿Cádiz?

en 1840. ¿Era casado?, sí, casó tarde, a los 40 años, en Cádiz, con Du Mu Josefa Jiménez

Chantre de Ayamonte, el l8-9-1788. Su descendiente es, entre otros, el actual Conde de

Agreda.

SEGUIREMOS RECORDANDO

VERANO DEL 65 Y LA LLEGADA DEL GOBERNADOR

Aquella calurosa tarde de mediados de julio, los chicos y chicas, junto con otra
mucha gente de San Román esperaban impacientes y puntuales la llegada del Sr.

Gobernador civil que se dignaba visitar nuestro pueblo para inaugurar el depósito
nuevo de aguas.

Laplaza de la carretera, entonces de arena, se encontraba libre de caballerías,
que, en días ordinarios, como centinelas vigilantes pennanecían atados a las estacas

esperando que sus dueños acabaran de reponer víveres en las tiendas o hacer recados
en la villa, capital de la comarca.

Esa tarde se dejó sentir la algarabía de los muchachos que, con piernas ágiles,
bajaban las cuestas para ver llegar el autobús de línea o correo que, al tomar la vuelta
del "Tinte", con un bocinazo ronco alertaba de su inmediata llegada. Otro bocinazo
a la entrada del pueblo, en la barandilla, movilizaba a toda la chiquillería. Esperar
al "coche" a las 5 de tarde, en verano, era todo un acontecimiento tan alegre como
cotidiano: era el pretexto para bajar a la carretera. Siempre alguien tenía algún moti-
vo; había que recoger cierto encargo que mandaba un amigo desde Logroño; o bien,
venía algún familiar que por la mañana bajó ala capital. Pero, además, siempre, en

medio de la normalidad , cada día la llegada del "coche" era diferente. El primero que

se apeaba era Miguelito, el cobrador, e, inmediatamente dejaba la valija del correo a
Paco, después iba a la tienda de M" Justa, madre de Jacobi, para entregar paquetes o
enc¿rgos. Seguidamente bajaban los viajeros cargados de bolsos y cestas de mimbre
(hasta que se inventó y popularizó el plástico). Si eran veraneantes esperaban que

les bajaran de la baca sus grandes maletas de cartón. No faltaba alguna persona del
pueblo que se prestaba solícita para ascender, cuestas arriba, con tan pesada carga.

Aquella tarde, todos, grandes y pequeños, arreglados como un día de domingo,
estábamos allí esperando al Gobernador. Supimos de este hecho, por el bando muni-
cipal que Cali pregonó. También se recomendó barrer bien las calles y la conve-
niencia de bajar a esperar a tan excelsa autoridad.

Los chicos y chicas de la escuela estábamos en segundo plano, como nos enseña-

ban los maestros. La espera se hacía aún más larga aguantando el tórrido sol de julio,
pero, a pesar de todo, permanecíamos en filas ordenadas, callados y con los brazos
cruzados. Las chicas nos tapábamos nuestros brazos con las chaquetas de fiesta y los
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pies cubiertos con calcetines blancos (creo que ya el nylon había llegado por aquí).

En primer plano estaban las autoridades, con el alcalde ala cabeza, Félix García.

También otros señores (serían concejales). Varios de ellos eran miembros del

Patronato escolar y los relacionábamos con los premios que nos daban a fin de curso.

Por fin, a una hora imprecisa, llegó el gobernador. Tras los saludos de las autoridades,

procedimos a iniciar el ascenso de la cuesta del arco por las calles empedradas de San

Romiin. É1, vestido con traje oscuro, al llegar a la altura de la fuente, su cara parecía

brillar de sudor pero resistía la tentación de echar mano al bolsillo y sacar un pañue-

lo que le librara de esta sensación desagradable. No en varo, se había forjado en una

férrea disciplina. El resto de su séquito, como los demás, aguantábamos sin decir
nada. También yo notaba que cada vez se me iba pegando más la chaqueta; el sudor

traspasaba dejando un cerco a la altura del sobaco.

En la torre de San Juan un aire más fresco alivió la sensación de calor que ahoga-

ba nuestras gargantas. Las parvas vestían las eras de amarillo. Trillos y yuntas dis-

frutaron de un descanso impuesto (el contexto socio - político del momento llevaría
a tomar la precaución de guardar fiesta).

Como un cliché, nuestras retinas guardan este momento: con un discurso del

Gobernador y la bendición del sacerdote, se daba comienzo a algo que, con el paso

del tiempo, se reveló, fue el inicio del progreso en nuestros pueblos olvidados.
Luego fueron llegando más: el arreglo delaplaza de la carretera, el asfaltado de la
carretera de Logroño a Laguna que eliminó pedruscos y evitó polvaredas al paso de

los coches , .. . y, así, hasta llegar a nuestros días . - Esto ya no lo cuento - . Todos sabe-

mos y valoramos el desvelo de muchas personas porque el pueblo mejore y progrese:

que esté bonito; sus calles, sus casas, accesos, zonas de recreos, piscina, en fin, un

lareo etcétera.

Tan solo echo en falta el bullicio de niños corriendo por las calles, o la ausencia

de sus voces infantiles, que entre risas, llaman a sus amigos para bajar a ver quién
viene esta tarde en el coche.

HACE 25 ANOS

El trece de agosto de 1977, sábado, les dije a unos cuantos amigos, "qué les parecía si
fundiáramos una "Asociación de Amigos" con el intento de dar un impulso a nuestro
pueblo; si era posible, mejorar alguna cosa, poder tener voz en un lugar donde todos
estuviéramos representados y de paso echar una mano en aquello que fuera menester.
Les propuse reunirnos en el Ayuntamiento antiguo, donde hoy se localiza la
Farmacia, previo bando y aviso a cargo del "tío Cal7", para que todo el mundo se

enterara. Así se hizo, con asistencia yo diría que masiva, aunque como ocurre en

estos casos, unos estaban por la idea y otros eran escépticos, aunque no contrarios,
pues no creían en milagros; el curso de la historia decía, que nuestro pueblo estaba

condenado a desaparecer como había ocurrido recientemente con Avellaneda,
Valdeosera, Montalvo, Santa María o Treguajantes, cuyo habitantes habían abando-
nado, pues para ellos no tenía sentido vivir en la zona.
Les presenté los estatutos, que eran por aquel entonces iguales a todos por los que se

debía regir una Asociación sin ánimo de lucro, y desde luego desprovistos de

cualquier político. Hubo muchas intervenciones para recabar información y al final
se procedió a nombrar la Junta Gestora para que iniciara los trámites de su lega-
lización. Por votación secreta se procedió a la elección de la Junta, que quedó for-
mada por los siguientes señores:

Vicepresidente: D. Manuel García García
Secretario: D. José Luis Moreno Martínez
Vicesecretario: D. Felipe Calvo Barrera
Tesorero: D. Alfredo Santolaya Santolaya
Vocales: D. Francisco Moreno Lería, D. Román Lasanta Guridi, D. Rafael Navarro
Gamela, D. Jacinto Calvo Ulecía, D. Pablo Tejeda Íniguez
Y a mí me concedieron el honor de presidirla.
El primer objetivo estaba conseguido. Reunir a quienes de alguna forma queían ayu-
dar a su pueblo y formar un embrión con fines asociativos y altruistas, para plantear
iniciativas, abrir caminos p¿ra conseguir metas muy a largo plazo e intentar por todos
los medios lícitos la recuperación de nuestro pueblo.
Por aquel entonces, recuerdo a "Paco el de Vitoria" (D. Francisco Burgueño) que era

de los pocos que se remangaba cuando llegaba al pueblo. su primera labor era limpiar
los pilones de las distintas fuentes que estaban llenos de piedras y porquería. Era
bonito ver los rosales florecidos en casa de Nice, Maxi, etc.
Se discutía en Logroño la Autonomía y qué símbolo debía representar a nuestra
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pies cubiertos con calcetines blancos (creo que ya el nylon había llegado por aquí).
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Región. Se eligió bandera cuatricolor y todavía se tardaron cinco años para conseguir

la Autonomía propia sin adhesiones a otras comunidades próximas. El poder seguía

siendo centralista, y por tanto, cualquier solicitud por parte de laAsociación tenía que

pasar neces¿Iriamente por el Ayuntamiento, por lo que creo fue un acierto que una

parte de la Junta estuviera formada por miembros de la Corporación. No obstante,

mientras se legalizaban los libros y la propia Asociación, se fueron haciendo cosas,

a costa de nuesffos propios bolsillos.
Se trasladó el arcón del Solar de Valdeosera, que hubo que desmontar con mucha

maña y fuerza, aunque parte de la labor ya estaba realizada... Se recuperó la imagen

de la Patrona que ya estaba en el suelo para salir corriendo... Se desmontó el altar y

se colocó en la Sacristía de San Román.

El arcón se llevó al antiguo Ayuntamiento bajo la supervisión de D. Pablo Tejada y

allí permaneció hasta su ubicación el el lugar que hoy ocupa. Los libros que contenía

estaban custodiados por D. Alejandro Sáenz y cuando se repuso el armario-arcón se

colocaron en é1.

El único lugar de reunión que tenía el pueblo estaba en casa de D. Francisco Blanco

(q.e.p.d.): allí había café,y copas, y cartas, pero ya anunciaba su cieffre próxima-

mente. El frontón era un trinquete corto que añoramos con mucho cariño, pues allí
aprendimos a jugar a la pelota con aquellas pelotas que nos hacíamos con lanas e

hilos de colores...

En la explanada que había al final del frontón, cerca de las acacias, tirábamos de

pequeños aquellos botes de carburo y enredábamos cuanto podíamos... en fin: se

dieron los primeros pasos hasta que el 7 de enero de 1978 fue legalizada la

Asociación con la presencia del Sr. Presidente de la Diputación D. Julio Luis

Femández Sevilla.
A partir de entonces, todo fue no palar, hasta conseguir el frontón, el Centro social,

los Caminos de los Avellanos y de la Dehesa, los concursos, la participación en las

fiestas,las Semanas culturales,los libros,los premios, el boletín, etc. etc.

Se han sucedido nuevas juntas, nuevos nombres y muchas adhesiones a nuestra

Asociación y en estos 25 años hay que dar las gracias a cuantos con su afecto, ca-

riño y entrega han hecho que nuestra Asociación se consolide y que nuestro pueblo

haya cambiado de cara notablemente.

SAN ROMAN PARA TODOS

Cadavez que paseo por los alrededores de mi pueblo, me doy cuenta de que cada día

están más bonitos.
Cadavez que recorro sus calles, me doy cuenta de que cada día están más cuidadas.

Ahí estiín sus servicios PARA TODOS, sus zonas de recreo, de deporte, de ocio, de

cultura. y tenemos nuestra revista.

Ahí está el río, por fin recuperado PARATODOS.
Ahí está San Román PARATODOS.
Cada vez que pienso en todo esto me viene a la cabeza el inmenso trabajo y generosi-

dad que ello conlleva y al mismo tiempo, viendo lo conseguido nos asalta lo mucho que

nos queda por hacer.

Creo que físicamente un pueblo lo forman el pueblo en sí y su entorno. Como vemos,

el pueblo está cada vez mejor, pero ¿Cómo está nuestro entorno? Particularmente pien-

so que algunas zonas necesitan una actuación urgente, mejor dicho muy urgente.

A mi modo de ver, uno de los trabajos que nos quedan por hacer y seguramente no lo
más importante es recuperar nuestro entomo.

Si hemos sido generosos con nuestro pueblo, moralmente deberíamos serlo también

con él y recuperarlo PARATODOS.
Aunque os parezca raro, más de una vez he leído que la cultura de un pueblo se mide

por su amor a los árboles.

Desgraciadamente ya hay zonas de nuestro pueblo que olvidadas y cansadas de pro-

ducir, extenuadas y degradadas, son casi irrecuperables. Nos hemos acostumbrado a ver-

las ASÍ. No es justo.
Alguien, algún día no lejano, nos 1o echará en cara.

¿No creéis que con un poco de generosidad por pafe de todos les podíamos devolver

algo de lo mucho que nos han dado?

Han alimentado nuestros ganados durante décadas, sin embargo nosotros ¿vamos a

ser tan necios que por cuatro kilos de hierba nos vamos a negar a tevitalizatlas ?

Mirándolo desde otro punto de vista, San Román y sus alrededores, no digo ya zonas

más alejadas que no disfrutamos, son PARA TODOS, no tenemos autoridad moral para

que HOY, en San Román identifiquemos las palabras campo-monte a pasto-hierba.

Pienso que el campo no es propiedad particular de nadie sino de todos y así no es para

uso y aprovechamiento particular sino de toda la comunidad.
Somos muchos los que pensamos, que estas zonas, mínimas por otra parte en el con-

junto de la Jurisdicción, deberían ser recuperadas.

En San Román afortunadamente se habla, se dialoga y lo que creo más importante hay

generosidad y cordura.
Tengo esperanza en que las diferencias se tornen semejanzas y que los pequeños
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con él y recuperarlo PARATODOS.
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Desgraciadamente ya hay zonas de nuestro pueblo que olvidadas y cansadas de pro-
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las ASÍ. No es justo.
Alguien, algún día no lejano, nos 1o echará en cara.

¿No creéis que con un poco de generosidad por pafe de todos les podíamos devolver

algo de lo mucho que nos han dado?

Han alimentado nuestros ganados durante décadas, sin embargo nosotros ¿vamos a

ser tan necios que por cuatro kilos de hierba nos vamos a negar a tevitalizatlas ?

Mirándolo desde otro punto de vista, San Román y sus alrededores, no digo ya zonas

más alejadas que no disfrutamos, son PARA TODOS, no tenemos autoridad moral para

que HOY, en San Román identifiquemos las palabras campo-monte a pasto-hierba.

Pienso que el campo no es propiedad particular de nadie sino de todos y así no es para

uso y aprovechamiento particular sino de toda la comunidad.
Somos muchos los que pensamos, que estas zonas, mínimas por otra parte en el con-

junto de la Jurisdicción, deberían ser recuperadas.
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proyectos ecológicos existentes puedan ser un día realidad, siendo pioneros en una activi-

iad más y devolviendo a nuestra tierra una parte ínfima de lo que nos hemos benefici-

ado.
Con esta reflexión no ha sido mi voluntad molestar a nadie, sencillamente he pre-

tendido concienciar de algo que hoy se nos repite hasta la saciedad, debemos conservar

el monte, y conservar también significa invertir y recuperar'

Gracias por terminar de leerlo.

César Santolaya

MIAMIGAMERCEDES

Cuando yo ere muy pequeña leí en algún

libro que un buen amigos es un gran tesoro. En

aquel momento no le dí mayor importancia pues

yo tenía muchos amigos-as y cteía que era lo

más normal del mundo. claro que cuando uno es

niño, amigos son con los que compartes tus jue-

gos, vas al colegio con ellos, etc.

La cosa va cambiando a medida que vas cre-

ciendo y haciéndote "mayor". [Jn verdadero

amigo es aquél que se alegra de que te vayan

bien las cosas, y se entristece y apoya cuando

tienes penas y Problemas.
En este mundo de egoísmo, cada día es más

difícil encontrar un verdadero amigo, pues los

hay que cuando tienes problemas se solidarizan

contigo, pero cuando las cosas te van bien y

parece que tienes suerte, de repente, desaparecen

y si pueden pasar sin saludarte 1o hacen' Yo la

verdad, eso no 1o entendía pero cuando va pasan-

do la vida, vas entendiendo muchas cosas y aprendiendo a distinguir a las personas. (Yo digo

muchas veces que teníamos que sef viejos, antes que jóvenes). Cuando vas envejeciendo

..ves,,muchas cosas que de joven pasan desapercibidas. Yo aquello que leí de niña (creo que en

un libro de la escuela) .. ui.n. muchas veces a la memoria, y veo que tienen razón, pues el

apoyo de un buen amigo es muy gratificante y te ayuda a vivir los problemas y alegrías de otra

manera. Yo por suerte tengo muchas personas que creo que me quieren o aprecian pues cuando

voyporlacalle(enLogroño)mevoyparandocontinuamente,yavecesmedicenquenosepuede
ir conmigo porque tardo mucho en llegar a los sitios. En mi pueblo cfeo que todos me quieren

.oro yo"u .[or, y para mi es una satisfacción grande, cuando paso un tiempo más largo de lo

habitual sin subir y la gente me echa de menos y me dicen que cómo he tardado tanto en subir

(me pongo de contenta... y pienso "qué majos, cómo me quieren")'

Yo disfruto cuando veo que la gente se alegra de verme, y compartimos un rato de convef-

sación. Es verdad que a medida que soy cumpliendo años, el círculo de amistades (de verdad) se

va estrechando, y me voy quedando con los que cfeo que merecen la pena' En ese aspecto tengo

bastante suerte pues.u.n,o.on gente extraordinaria que sabe "escucharme" (qué difícil es saber

escuchar!)yconlosquemeencuentroagusto'AquíenSanRomántengounaamigadelasde
'.verdad" (el tesoro del que hablaba el libro). Es Mercedes (Merche como yo la llamo) es una

mujer de una pieza, seguramente esto no le va a gustar pues ella quiere siempre pasar desapercibi-
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da, pero es una deuda que tengo y quiero saldar con ella.

Mi amistad con Mercedes empezó hace unos 18 años. Ella es de Hornillos y vino a vivir a

San Román ya casada y con su hija Elisa. Luego nació Susana, que se llevaba 6 días con Ana, mi
hija pequeña. Recuerdo que mi madre siempre me hablaba de esa chiquilla que le recordaba
mucho a la mía pues eran las dos poquita cosa y muy parecidas. Yo por entonces no subía tanto
a San Román y las conocía poco. Cuando enviudé San Román para mí fue mi refugio, y con mis
tres chiquillas pasábamos el mayor tiempo posible.

A mí me gusta mucho caminar y a Mercedes también, empezamos a ir juntas, y es de esas

personas que desde el primer momento te encuentras a gusto con ellas. Es generosa, discreta, ser-

vicial, no le gusta hablar mal de nadie, y en su casa todo el mundo es bien recibido. Es, en defi-
nitiva, "una buena persona", pero de las de verdad (¡cuiínto tengo que aprender de ti Merche!).

Pasaron unos años y también ella tuvo la mala suerte de quedarse viuda. Nuestra amistad fue
en aumento, las dos nos entendíamos aún mejor puesto que "hablábamos con el mismo lengua-
je". Ella también lo pasó muy mal pues a la pena de perder el marido se sumó el tener que dejar
su casa y su medio de vida en San Román e irse a Logroño a trabajar para que sus hijas salieran
adelante con sus estudios (¡qué fuerte fuiste Mercedes!). Cuando ya iba superando el bache, otro
desgraciado accidente (el marido también murió de accidente) se le llevó a su hija Susana, la
pequeña, con 20 años. Ese fue unmazazo del que le costó mucho levantar cabeza;la recuerdo
andando horas, para poder calmar o sobrellevar su angustia. Era una cría que para ella era todo
alegría, pues las pequeñas siempre tienen algo especial. Menos mal que Elisa, su otra hija tuvo
dos chiquillas (mellizas) que le han dado mucha vida y alegía y la hemos vuelto a ver reír.

Es valiente y trabajadora como pocas personas, pues desde pequeña (como toda nuestra ge-

neración) tuvo que trabajar duro en el campo, y como ella dice: "¡Cuando mejor estaba...!". En
fin, que la vida para ella no ha sido un camino de rosas, sin embargo es muy resignada, yo creo
que en parte por la fe tan grande que tiene; es otra de las cosas que le "envidio" (yo tengo menos
fe que ella, por desgracia). Es incapaz de guardar rencor a nadie aunque le hagan "faenas". Como
veréis estar con una persona así es un privilegio y yo me encuenffo realmente a gusto con ella.
Cuando subo a San Román sola lo primero que me preguntan mis hijas es: "¿está Mercedes?"
Porque saben que si está ella nos vamos a caminar y estoy muy a gusto. Hablamos mucho de

nuesúas penas, alegrías e inquietudes con la confianza de que queda entre nosoffas y no va a

trascender.

¿No os parece que yo encontré con cteces ese TESORO?

¡Muchas gracias Mercedes por tu amistad y cariño demostrados a lo largo de estos años! Y...
no te enfades ¿eh...? Quisiera conservar tu amistad siempre y si es posible envejecer (más aún)
en una Residencia en San Román. No estaría mal ¿eh...?

Un beso de tu amiga

Presen
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SE CASÓ ..MI NIÑA"

El día 30 de agosto, se casó mi hija Ana, mi pequeña, "mi niña".

Fue un día de sol precioso; la boda muy sencilla, original y muy emotiva (cayó

alguna que otra lágrima ¿verdad Pedro?). Participó todo e1 pueblo, y vinieron muchos

amigos y familiares de fuera. Ana siempre había pensado que su boda fuera sencilla,

pues nunca le gustaron las "grandes bodas".

Quería ante todo una ceremonia muy bonita y así fue: bonita y entrañable.

La Iglesia estaba preciosa, llena de flores por todas partes; flores que había sem-

brado y cuidado durante meses mi amiga Mercedes, con mucho cariño, y con tanta

ilusión como si fueran

para su hija (gracias

amiga).

La ceremonia no

pudo salir mejor, nos

gustó a todos muchísi-

mo. La habían

preparado con mucha

ilusión sus hermanas,

con un montón de ami-
gos y ¡cómo no ! Luis,
que es una gozada

como cura y como per-

sona. Para mí fue uno

de esos días que recor-

daré por 1o bonito; sentía mezcla de alegría y tristeza; alegría porque a ella la veía

muy feliz, empezaba una nueva vida con Kepa, muy enamorada e ilusionada.

Tristeza, porque... (soy egoísta) se me iba "mi niña" que tantos años habíamos esta-

do juntas y me quedaba "sola" pero como es ley de vida... lo único que pido es que

sean felices toda la vida como yo lo fui con su padre. Tango que dar las gracias a todo

mi pueblo, pues veía a la gente con mucha ilusión con la boda, éramos todos como

una gran familia. Y así salió como si de una gran familia se tratara, respirando ca-

riño por todas partes ¿hay algo más bonito?

Los novios estaban guapísimos (qué va a decir la madre) eso sí, muy sencillos,
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pero la sencillez no está reñida con la elegancia ¿no os parece?

Todo el mundo que pudo puso su granito de arena y nos ayudó a arreglar y limpiar
la lglesia, las calles, el local donde fue la merienda, en fin, a todos muchas gracias,
pues con vuestra presencia y compañía nos demostrasteis que nos queréis, y eso es

lo que más valor tiene. También quiero dar las gracias a todas las personas que por
algún motivo no pudieron estar, pero que nos llamaron y estuvieron con nosotros con
el pensamiento, gracias a todos.

REFLEXIONES II
Observando en la sala de psicomotricidad a dos niños llegué a esta conclusión:

"cuando uno no puede expresarse, se vuelve sordo".
Juan, el niño, pregunta aMaría si puede jugar con ella tres veces seguidas y María

no responde en ninguna de las ocasiones. Es evidente que María oye las tres veces y
parece evitar su respuesta haciendo que no se entera.

Constato que María tiene dificultades para decir que no quiere jugar con Juan. Se

siente culpable de decir lo que siente y hace como que no oye para no responder. Su

silencio le le evita sentirse la niña mala que dice que no a un niño al que siempre se

le suele decir que sí por sus dificultades físicas.

Intervengo y animo aMaría para que responda lo que ella quiera: "María, puedes

decir que no quieres, que sí quieres o que te lo estás pensando y no puedes contestar.

Porque si no Juan sigue preguntándote todo el rato lo mismo y es un rollo ¿no?".
"Mi permiso" abre un modelo relacional diferente en el que es más fácil poder

decir sinceramente lo que se quiere decir; María puede sentir todas sus facultades en

funcionamiento y así puede oir porque puede contestar. Se da la oportunidad a María
de ser coherente entre lo que siente y 1o que

quiere expres an; y también a confiar en el

otro, al que puede responder sin culpa.
Entonces me cuestioné algunos de los

principios y valores que enseñamos de

f orma automática a los niños sin tener en

cuenta que un valor enseñado a destiempo
y mal impide al niño aprenderlo de forma
competente.

Me di cuenta de que es importante que

cl niño tenga posibilidades para poder decir
que no y que éstas las ceffamos cada Yez

que le decimos cosas como "hay que jugar
con todos", 'olos amigos siempre dejan los

.juguetes y comparten", "los niños buenos

ayudan a los que tienen dificultades", etc.

Una de las habilidades sociales que está

de moda es la asertividad (capacidad de

¿rfirmarse a uno mismo) y ésta se aprende

tlesde chiquito. El niño la desarrolla, por

Un persona que nos emocionó mucho con su presencia

Sonia, la hija de Tomás y Ani ¡qué alegría nos diste cariño!
Antonio, que con su cámara de vídeo se pasó todo el tiempo
lo sacrificado que es eso. ¡Gracias Antonio, vales para todo!

Dios quiera que seáis siempre muy felices hijos.

(sobre todo a Ana) fue

No quiero olvidarme de

grabando y ya sabemos

-30-
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ejemplo, cuando puede dar un beso o no darlo y no la desarrolla cuando se ve chan-
tajeado o solapadamente obligado a darlo sin desear hacerlo. Se fomenta la asertivi-
dad' por ejemplo, cuando puede elegir compartir o no sus juguetes y no se le conde-
na de egoísta o se le hace sentir tan mal que acaba compartiendo para mendigar la
aprobación adulta y no porque haya desarrollado el sentido de la generosidad.

El adulto promueve la asertividad cuando permite al niño explorar con su ..¡sí!"
y con su "¡no!", sin introducir "basuritas morales" que van derechas a la lógica y no
a la vivencia (y así el niño no puede integrarlas sanamente).

Si María puede decir "no" sin culpa y vive el no como una opción válida, tiene
más posibilidades de ser una adulta que diga sí de verdad, con compromiso y con
sentido (lógico y emocional).

Es importante que los niños puedan expresarse porque cuando un niño deja de
expresar lo que siente-quiere-piensa... deja de ser él mismo.

una de las dificultades mayores de nuestra sociedad es que no sabemos quiénes
somos porque, entre otras cosas, se nos enseña a ir en contra de lo que sentimos. Esta
carrera en contra comienza con el juicio publicitario al que nos sometemos cada día.
Acaba cuando uno mismo es su propio juez y su voz interna le obliga a decir que sí
cuando quiere decir no. María no quería oír aquello que le resultaba difícil resolver
y se volvía sorda porque no se atrevía a contestar no.

Ya sea en nuestras intervenciones profesionales, ya sea en nuestras relaciones
personales, hemos de ser conscientes de cuiíndo permitimos que el niño crezca glob_
almente, con su capacidad asertiva, con su autonomía e independencia. ser con-
scientes de cuándo impedimos que manifieste lo que siente, lo que piensa y lo que
quiere. (Teniendo en cuenta que manifestar un deseo no es lo mismó que llevarlo a
cabo).

Y si comenzábamos diciendo.
"cuando uno no puede expresarse se vuelve sordo", acabamos diciendo:
"Potenciar en los niños la expresión es la premisa imprescindible para el desar_

rollo de su capacidad de escucha".
Gracias aMaría y a Juan por enseñarme a oír y a esta revista por posibilitar que

me exprese.

,r...._-., ,i.,i...i....@

oPERACIÓx TRIUNFo

Iván, Mireia, Kristiyan, Sara, Sarai, Manu, Jon, Rebeca, Sandra y Javier.
Podrían ser los concursantes de operación Triunfo o los ocupantes de la poco íntima

asa de Gran Hermano, sin embargo son algo mucho más importante, son los nombres de
trs alumnos que tienen nuestras escuelas este año.

Hacen multitud de formas en plastilina, dibujos de puntitos, aprenden a leer, contar,
:lrflor,...., escuchar, convivir. Todos saltan, corren y juegan a la hora del recreo en laPlaza
r)on Simón bajo la atenta mirada de su "seño", Marina Gómez, a la que hoy le ayuda
rnrique, el" profe" de música y educación física que sube varios días por semana desde
race cuatro años y sigue tan encantado con los niños, la escuela, y los san
omanenses/eños como el primer día.

Marina ha llegado este año, de momento todo son parabienes para su escuela y sus
,iños, hasta la carretera se le hace amena. ¡Qué tía!. Será quizá porque fue su primer
'rtyecto cuando estrenó su carnet de conducir. Después de aquel viaje subió invitada por
uqui (¿algún amigo del pueblo?) a disfrutar del día de la Moraga y de San Cerdo, y

'irece que todas esas primeras experiencias le hicieron elegir como destino a las escue-
rs de San Román antes que otras. Le gustan nuestras calles y casas, la tranquilidad. Esta
a.jerina, simpática, se define como paciente, requisito indispensable junto con la
ocación para un buen profesor. Le gustan pescados, verduras y deportes como el esquí.

Todos, profesores y alumnos, al final serán los ganadores como los de Operación
l'riunfo: para unos la recompensa será el bienestar por el trabajo bien hecho, por haber

4
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conseguido algo tan impor-
tante como que unos niños,
unos más niños que otros,
hayan aprendido a sumar,
leer, resolver problemas,
amar la naturaleza, los ani-
males, a ser más tolerantes, a

escuchar, en definitiva a ser
personas. Y pafa los otros
eso, el ser personas será el
mejor premio que plledan
conseguir.
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conseguido algo tan impor-
tante como que unos niños,
unos más niños que otros,
hayan aprendido a sumar,
leer, resolver problemas,
amar la naturaleza, los ani-
males, a ser más tolerantes, a

escuchar, en definitiva a ser
personas. Y pafa los otros
eso, el ser personas será el
mejor premio que plledan
conseguir.
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FIESTAS EI{ HOI\OR A LA VIRGEI\ DEL VAL

Las fiestas en

honor a la Virgen
del Val en agosto

han sido otra Yez

un éxito. Muchas
actividades, bulli-
cio de gente ,, y
además el tiempo,
malo durante prác-
ticamente todo el
verano, so ha por-
tado esta semana y
apenas cayó una
tormentilla de

nada. Se comenzó
el domingo, día ll , con el disparo del cohete, que se podría mejorar mucho pues está
poco animado. Por la noche se continuó con la fiesta de1 "peregil", muy de actuali-
dad, con música en el local y mucha, mucha imaginación.

Al día siguiente el juego de la oca, en el que cabe pedir disculpas por el horario
(es un poco tarde) y quizás se haga un poco largo.

El martes (y trece) no fue gafe y nos hizo buena noche para el cine en el frontón,
muy concunido. A continuación se pasó otra película en el local pues empezaba a

refrescar.
Llegamos al miércoles, y por la tarde mayores y pequeños disfrutaron con la

imaginación de Diego Calavia. Y por la noche empiezan las verbenas con TEC-
NOAUDIO (pido aquí disculpas por el volumen de la música, sobre todo a altas
horas. Intentaremos que no vuelva a pasar).

Por fín llegó el día de nuestra patrona, que comenzó con la misa en recuerdo de
los difuntos de nuestra Asociación. A continuación en Los Linares se preparó un aio
más la comida de la Peña, a base de caldereta y lomo con pimientos, excelentes gra-
cias a los cocineros y a la colaboración de toda la gente. Y por la tarde, para abrir más
vuestros apetitos, os recuerdo que tuvieron un pequeño ágape nuestros mayores, ale-
grado para sorpresa de los asistentes por los tunos.

El viernes se advirtió un ajetreo distinto al del resto de los días. Algo pasa...

¡¡¡Claro!!!, ¡¡¡Que esta noche son los disfraces!!! Es la cantinela de todos los años,

il /'':l'"''="- 
'

pero es que fueron muy
buenos, 1l rlo cabe sino
felicitar a todos los
participantes, flo sin
antes pedir disculpas
por el horario del
comienzo, bastante
tardío.

Del sábado me gus-

taría destacar el tiro al

plato , agradeciendo la
colaboración de todos
los que lo hicieron
posible.

Y por fin el domingo, día de fin de fiestas aunque no por ello menos intenso, con

:l pasacalles muy concurrido.
No se me olvidan todo el resto de actividades: degustaciones, chocolatada en la

'ava, charlas y actividades culturales, juegos y talleres infantiles... Actividades que

,ueron posibles gracias al ánimo, y esfuerzo de mucha gente, a la que desde aquí

rgradezco su participación.
También quiero agradecer la celebración una vez más de las Jornadas de Bicis,

.lue se desarrollaron la semana siguiente a las fiestas, y este año han contado con

numerosas actividades.
Para finaliza¡ haré referencia ala Asamblea de la Peña. Lo más destacable sin

rluda es la creación de una nueva junta, con gente muy joven y con ganas de traba-
jar, que quedó formada de esta manera:

Presidente: Alejandro Malanda.
Vicepresidente: Rubén de Miguel.
Secretaria: Ana Ulecia.
Tesorera: Mónica Rodrigo.
Vocales: Rubén Blanco, Elena Talavera y Sara Lasanta.

Sin más, un abrazo desde esta Página Joven.

rl
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CAMPAME¡{TO JTJCOMA 2OO2

Hay determinadas

actividades y experi-

encias que se reali zan

con jévenes, que

requieren esfuerzo,

tiempo, dedicación,

horas de trabajo,

papeleos, una buena

dosis de ilusión y otras

muchas cosas más.

Pero también sabemos

que no todo 1o que se

programa depende de

los monitores y
responsables que preparan la actividad porque hay un montón de elementos adjuntos que

quedan en manos de personas que desinteresadamente ponen lo mejor de su parte para que

todo llegue a buen término.

Hay personas que tienden a ver con cierto pesimismo el nabajo educativo que se rea-
liza con adolescentes y jóvenes, y critican un cierto pasotismo en ellos, como si nada les

llamara ya la atención y como si de todo estuvieran de vuelta. Sin embargo los que durante

la segunda quincena de julio nos acerc¿rmos a vivir la dinámica de un campamento tradi-
cional en San Rom¿ín, vinimos con una sensación muy diferente. Los chavales motivados
son capaces de soñar, compartir, jugar, sacar lo mejor de sí mismos, capaces de abri¡se a

personas desconocidas, de ser agradecidos con todo lo que se les ofrece.

Sólo es necesario acercarse a las evaluaciones finales del campamento, a las caras de

emoción, a los lloros de despedida, a las palabras sinceras de agradecimiento, a la lista de

propósitos para el curso que viene, para afirmar que todo esfuerzo y dedicación es poco
para manüenerse en la brecha y apostar por una juventud comprometida y capaz de vivir
en profundidad la vida.

Afrás quedan las horas de sueño,las prisas de última hora, ciertos pesimismos e incer-
tidumbres iniciales, horas de ordenador, imaginación denochada... Lo importanúe es que

detrás de las reuniones formativas, de las oraciones, talleres, marchas por la montaña,

ÚW

deporte, juegos

cooperattvos,
veladas, reuniones

de monitores, etc

queda la sensación

de un trabajo bien

rcalizado y de una

nueva oportunidad

aprovechada por

los chavales para

crecer como per-

sonas y cristianos.

No podemos

adivinar qué

quedará en el futuro de todo lo vivido, ni siquiera sabemos si tendrá mucha o poca inci-

dencia este tipo de vivencias en la vida de aquellos que han participado en ella. Nosofros

de momento nos conformamos con sembrar determinadas actitudes y un estilo de vida que

creemos que vivido en libertad, puede hacer fehz alagente y llenar de sentido su vida.

Sabemos que en esta tarea no estamos solos, contamos con el apoyo de mucha gente

que desde su preocupación, su interés, sus bienes, su oración, su tiempo, su gratuidad y

desinterés hacen posible todo proyecto. Toda esta gente son personas concretas que arri-

man el hombro de forma desinteresada.

Nos hemos sentido acogidos en todo momento: desde que se nos pasó por \a cabeza

realizar el campamento de JUCOMA en San Rom¡án de Cameros, durante larealización

de la actividad y siempre que alguno de nosotros se ha acercado de nuevo por estas tier-

ras.

Nos sentimos en deuda y de momento pagamos con el agradecimiento sincero a todo

el pueblo de San Román y en especial al Ayuntamiento, a la Asociación, a los dueños de

las parcelas donde estuvimos acampados, a 1os chicos del bar, a la pareja del molino, a los

curas... a todo el pueblo en general.

-37-
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ba poco agua, almorza-
mos en una especie de

mesa redondeada e irregu-
lar en la que sin moverse

nadie de su sitio ibas

probando toda suerte de

embutidos, mariscos de

lata, regados con vinillo
de la región. Vamos que

daba gusto, ver gente tan

bien avenida, que el que

no se mata por comer bien,
se va a matat por trabajar.

A partir de ahí,
empezí el río a hacer
honor a su nombre y cadavezhabía más agua. Ésta corría con fuerza, de cuando en cuan-

do una cascada, una poza tras otra hasta que al fin un valiente se zambulló en una de

ellas. Al poco llegamos a una poza que ocupaba desde una pared a la otra; dos avan-

zadillas de exploración resolvieron que por una de las paredes se podía trepar con ayuda

de las cuerdas. Todo el mundo echó una mano, algunos las dos y al cabo de un rato todos

marchábamos por el sendero de nuevo animados a pasar el siguiente obstáculo. A partir

de aquí transcurrió lo más emocionante de la excursión, otros tres o cuatro lugares donde

se cortaba el camino y había que escalar: por una de las paredes echábamos de menos

no haber nacido pulpos, aunque hubo quien consiguió transformarse y desplegó brazos

por doquier; poco a poco fue ocurriendo que primero se tiró uno al agua y pasó a nado,

y a medida que algunos se fueron cayendo, con la ropa de recambio dentro de la mochi-

la que llevaban puesta en la espalda, sucedió que finalmente nos quitamos todos los pan-

talones y nos affemangamos la camisa para pasar las dos últimas pozas con el agua hasta

el cuello. El agua estaba bastante fría y aiadía al viaje una diversión impagable. El

paisaje se animó con los cuerpos serranos, nunca mejor dicho.

La empresa tuvo sus riesgos, aún no nos hemos vuelto a ver y a charlar sobre cómo

lo pasamos algunos; hubo ratos de agobio, otros de esfuerzo y sobre todo de risa y de

encontrarse a gusto. Desde aquí nos quedaba una hora y media de caminar por un cauce

seco de canto rodado de tamaño considerable; había que ir concentrados en cada paso,

pues cualquier fallo te podía costar un disgusto. Fue lo más duro, el calor era sofocante

y las fuerzas estaban muy mermadas, siguió firme el espíritu que había reinado toda la

LA MÍTICA GARGANTA DEL LEZA

El catorce de Julio llegábamos a Bilbao con tiempo para coger el autobús de vuelta
a Logroño. Los cinco días que pasamos entre Bruselas, Gante, Brujas y Amberes habían
sido intensos y revitalizadores. Tanto, que sin habernos despedido ya se habían hecho
propuestas de volvernos a ver con un propósito de viaje cercano: subir el cañón del río
Leza desde el pueblo que lleva su nombre, Leza de Río Leza, hasta Soto en Cameros.

La cita quedó fijada para el sábado tres de agosto a las nueve de la mañana en San
Romián, por 1a noche lo remata¡íamos con una cena para todos, ¡ah! y no olvidarse lle-
var las fotos del viaje a Bélgica.

La víspera de la excursión ya se notaba ambientillo por San Román y algunos lo ce-
lebraron con cena y brindis como antes cuando se iban a las cruzadas.

A las nueve de la mañana del sábado varios coches partíanhaciaLeza de río Leza,
desde San Román y Logroño. Alrededor de treinta personas iniciabamos el viaje desde
la cantera deLeza, eran las diez de la mañana y se adentraban en la garganta o cañón del
río como el que se mete en una caserón viejo y abandonado, con ansias de aventura, ani-
mado por la de veces que ha pasado cerca y no se ha atrevido a efltzar el umbral de la
puerta. La bajada inicial era muy pendiente y sobre todo daba un poco de impresión al
no tener una pared donde agarrarse; con un par de sogas que se tendieron a modo de
barandilla quedó resuelto el problema. En este punto, algunos decidieron que como
primera toma de contacto con esta excursión mítica ya era suficiente y se plantearon otra
alternativa. Las primeras horas de sol no alcanzaban a la senda por la que íbamos su-
biendo de forma muy suave, algunos buscaban a "Lorenzo" saliéndose del camino y
perdiéndose momentáneamente entre la vesetación .

Seguíamos el
recoffido de una traí-
da de ag\ra de algún
municipio cercano,
hasta llegar a una
presa; el camino con-
tinuaba sorteando
unas rocas inmensas
entre ortigas y malas
hierbas. Hacia las
once en un claro
soleado donde el
curso era todo de

piedra y todavía lleva-
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mañana: el grupo, unos tira-
ban de otros, cuando uno
aflojaba el otro apretaba,

¡ánimo que ya queda poco !

Al llegar a Soto, que
celebraba su fiesta,
parecíamos salidos de una
película de gueffa, nuestro
aspecto era lamentable,
eran las tres y media o más

cuando llegamos los últi-
mos. Nada grave que no
pudieran reparar el encon-
trarnos todos juntos y
degustar un porrón de

cerveza con gaseosa y unos
cacahuetes.

Tras una siesta reparadora y bien aseaditos nos encontramos para cenar en el bar del
centro social, donde entre bocado y bocado volvía a discurrir el buen humor y las bro-
mas.

Es curioso que ninguno de los que
emprendimos esta aventura la había hecho
nunca con anterioridad; todos quedamos sor-
prendidos por la belle za y grandiosidad del
paisaje,hay cosas por las que merece la pena
esperar, se disfrutan más cuando al fin se con-
siguen.

A los que no lo han hecho todavía les ani-
mamos desde aquí a que lo hagan, el próximo
verano puede ser la ocasión. Sobre todo que
recordando cómo arrimó el hombro todo el
mundo es fácil prever que la próxima yez será
más f áctl todavía.

Millún Varona

S:H

40

Consuelo y Bernabé

I

MARCHA AI, CHOZO BLANCO

Cuando nos levantamos csc tlorrringo tlc agosto nos dieron ganas de volver a la cama.

Habíamos trasnochado y la edad carla vcz ¡rcr-clona menos. Además el día amanecía gris y con

probabilidad de lluvia. Nos diriginros a rcgañadicntes a la plaza de D. Simón donde a las 9,00

de la mañana estaba prevista la salida hacia cl Chozo Blanco. Allí nos reunimos con Félix y al

verle sólo se nos pasó por la cabcza il directamente al pórtico a almorzar y dejar la marcha

para otro día, pero apareció Elisa quc ni corta ni perezosa se ató las zapatillas y nos animó a

seguir. Pronto vimos a Chus y Nacho que salían de su casa donde estaban esperando la fami-

lia Domínguez casi en pleno (Pedro, Paco, Leo y Mariví). Empezamos a caminar hacia el

cementerio uniéndose a la caminata Isabel y Reme, recién llegada de Logroño.

Al principio el paso era ligero y pasado Santa María, cuando la pista comienza a emp-

inarse, vimos pasar a Julián ("Musio") en su vehículo. Más de uno pensó en subirse y seguir

hasta el Chozo Blanco con él pero como las plazas eran limitadas seguimos a pie. Después de

subir y bajar montes dirigidos por Félix y Nacho; aunque mejor nos hubiera conducido Elisa,

que era la que verdaderamente conocía el camino, atisbamos en la lejanía nuestro objetivo.

¡Que desilusión nos llevamos alguno! El Chozo no es blanco. Lo mejor estaba por venir.

Después de atrincherarnos al lado del Chozo, el chorizo, el queso, el pan y otfas vituallas

salían solas de las mochilas. No faltó el buen vino, un poco escaso por cierto, para acompañar

la comida y mitigar el frío reinante.

Con los estómagos agradecidos cumbreamos el monte hasta unos dólmenes donde se

podían observar unas vistas de Viguera y del Valle del Iregua realmente impresionantes.

Comenzamos el descenso entre estrepas y demás zarzas,dirigidos con su habitual pericia por

Nacho y Félix, hasta aparecer en la dehesa de Santa María. Merecía la pena llegar hasta aquí.

lJn paisaje de acebales que parece mentira que estando tan

cerca de nuestro pueblo para muchos nos era desconocido.

En Santa María tuvimos un guía de excepción pudiendo

contemplar lo que queda de un pueblo que en su día tuvo

que ser realmente bonito. Aquí empezó el descenso final

hasta San Román. Echamos la vista atrás y no veíamos a

Chus, Reme y Elisa. Estaban haciendo acopio de ciruelas

en los numerosos huertos que quedan en Santa María. Por

cierto, dijeron que harían mermelada para todo el pueblo.

El año próximo tendremos una nueva degustación que

sumar en las fiestas. Eran las dos de la tarde y el sol brill-
aba cuando llegamos a San Román. Los kilómetros recor-

ridos habían merecido la pena.

¿Cuál será la próxima?
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II

A SAI{ ROMAI{ DE CAMEROS

En San Román nació
el amor de un soriano
que trabajaba en Zaragoza
de ferretero v artesano.

"Vicenta Ruiz Río"
gritó el cartero
de una carta que a mi amor escribí
sin apenas conocerlo.

No quería contestarla,
alguien le animó ahacerlo.
así quiso Dios mandarme
la mejor cosa del cielo.

Las cartas se cruzaron
y los viajes a Logroño
y conociendo a las familias
a preparaÍ matrimonio.

IJn 24 de maruo
en Valvanera nos casaron.
reuniendo a familia y amigos
a degustar un banquete que los
monjes prepararon.

Por eso a San Román 1o quiero
tanto o más que a mi pueblo
no sé a cual de los dos
pondría el primero.

Cuarenta años casados

de amor, carifio y consuelo
por que nunca hubo en los dos
el más mínimo recelo.

Cuarenta años yendo
y viniendo a Logroño,
y tambtén a San Román
con nuestros queridos retoños.

Aunque quisiera ir
a ese querido pueblo
la vida de sus vueltas
y también los recuerdos
al faltar familiares
que con tanto amor y cariño
todos, todos, quisimos.

No te preocupes San Román
que ya van nuestros hijos
e también los nietos
a disfrutar de las piscinas
y los juegos que habéis puesto.

Un abrazo
Valentín del Rincón Chércoles

Con este romance de José [-ltis
os felicitamos la NAVIDAD.

Voy a poner un belén

en el mapa de la villa
de San Román de Cameros,,

mi querida patria chica.

Las montañas ya las tengo

con sus altos y sus cimas:

el Aguilar, Santa Rárbara,
San Cristóbal, la Dehesilla.
Pongo dos ríos de plata

con chopos en sus orillas:
el Leza, río mayor,
y el joven Santa María.
E,spolvoreo los montes

con suave nieve de harina,

de musgo pongo la clehesa,

de tierra huertas y fincas.

Con serrín trazo caminos

a Valdeosera y Velilla,
Torre, Terrob a, JaIón,,

Montalbo y Santa María.
Vacas y ovejas de barro

pastan sin fin hierba fina
y una por medio del pueblo

se pase a tan tranquila.
En el monte están pastores

haciendo gachas y migas,

mientras cuidan las ovejas

desde el Chozo las vigilan.
En el alto el Aguilar
no hay torres televisivas,
sino que cantan los ángeles

y dan la Buena Noticia.

tr,L BIII-,IIN I.]N SAN ROMÁX

Morcnt). lonl¿tclo de su libro "Poesía de Cameros"

Apretadas y risueñas
de corcho pongo casitas,

paredes grises y blancas,

rojos tejados las pintan.

En el Chorrote y el Tinte
lavanderas de agu a fría;
cántaros a la cabeza

en la fuente de la villa.
No falta herrero en la fragua

haciendo saltar las chispas,

ni el herrador que a los machos

las herraduras aplica.

Los tenderos igual venden

chocolate o zapatillas
y hay horno de amasar pan,

barbero y carpinterías.
IJn burro con dos talegas

va al molino a toda prisa

del Corregidor o Poli
para traet buena harina.

E,stas figuras que pongo

con mimo, son muy antiguas,

pero al belén dan la gracia

por su sabor colorista.
Si fuera un belén viviente,
figuras no faltarían,,
que hay Marías y Josés

y algún niño... de visita.
Tenemos establo y paja,
pesebres para cunita,
vacas y toros también,

la mula, si no hay, se alquila.

-43-42-
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La casa de Nazaret
será la moderna ermita
del Carmen, QUe es bendición
y hogat para las familias.
El Nacimiento pondré,
porque esté bien ala vista,
en la iglesia paffoquial
de la Asunción de María.
En la casa parroquial
pongo estrellas de bombillas,
que ilumine a los viajeros
el camino de la Vida.
Los tres Reyes Magos vienen
en call ada comitiva

repartiendo sus juguetes

con el oro, incienso y mirra.
Casa de Herodes no tengo,
aquí Pilatos no habita,
que solo un romano vive:
San Sebastián que nos cuida.
Los pastores al portal
traen quesos y miel rica,
calostros , lana, corderos ,

cocón y muchas rosquillas 
"

Sus manos son nuestras manos,
sean nuestras sus caricias,
que este pueblo quiere ser
Belén con santa Familia.

NACIMIENTOS
Jesús y Adrián (gemel<ls) Il¿tcicrort t'l l0 tlc
febrero, sus padres Vicentc y I)orill.
Alejandro nació el día ll clc ¿rbr.il, strs ¡xr¡xis
Bart y Rosa.
Lucía nació el 30 de mayo, sus ¡rittll'cs llal'a y

Cristina.
Pablo nació eI26 de junio, sus papíts .f csús y

E,sther.

Ignacio, hijo de Ínigo G¿rstón y Elisa
Montfort, nació el día 19 de julio y ya está

hecho un mocetón.
Nuestra felicitación también a Mu Angela y a

Ramón por el nacimiento de su hija Angela.
El día 26 de Octubre nació Lucía, hija de

Jandro y Elvira.
Bienvenidos y felicidades a todos los papás.

MATRIMONIOS
Antonio Gallardo y Begoña Santolaya el día

31 de mayo contrajeron matrimonio en San

Román de Cameros aunque vivirán en

Madrid.
José Sáenz y Teresa Hernéndez contrajeron

matrimonio en Andorra aunque continúan
viviendo en San Román.
Kepa Pajares y Ana Uribe, nuestra ex secre,

el 30 de agosto también celebraron su enlace

matrimonial en San Román de Cameros y

vivirán en Logroño.

MORAGA
La próxima edición de la moraga 4u, se cele-

brará el día 15 de febrero, tercer sábado, en el

local de la peña. Los que penséis acudir al

evento podéis apuntaros en el Centro Social.

Só1o hay 191 plazas, incluida la del protago-
nista: el cerdo. Este año el precio lo hemos

bajado considerablemente; los amigos, que el

pasado año pagaron por el "comilón" 2.000,

este año solo pagaran 12; y los conocidos que

el año pasado pagaron 2.500 se lo dejaremos

en 15. ¿Os imagináis a qué se debe?

LOTERÍA
Ya están a la venta las participaciones para la
lotería de Navidad, este año hemos "pillado"
el primer premio, o al menos eso nos asegura

el tesorero, ya que después de hacer muchos

números se ha dado cuenta que suma igual de

izquierda a derecha, que de derecha a izquier-
da. El número agtaciado con el "gordo" es el

4r .261.
Este año las participaciones son de 3 euros.

Para los que nos ayudáis a vender lotería
daros cuenta que el talonario este año es de

150 euros. En cuanto la vendáis ingresarnos

la "pasta" ya que en las arcas de la
Asociación sólo tenemos "telarañ&s", y

parece que el lotero no nos aceptará el pago

en especies.

RECIBOS
Como todos los años por estas fechas hemos

puesto al cobro los recibos correspondientes

al ejercicio 200212003. Los que los tenéis

45--44
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domiciliados ya habréis recibido el corres-
pondiente recibo, los que no lo tenéis domi-
ciliado ya podéis ir abonándolo a las personas
que lo hacíais otros años ,y a los que les vaya
mal pueden pagarlo en la tienda del ex presi.

DONIACIÓN
El pasado mes de septiembre estuvo con
Luis, Germán Sáenz, socio hace años de la
ASR que vive en Chile. Como viene siendo
habitual en é1, hizo una donación de 300
euros, desde aquí queremos agradecerle el
apoyo que demuestra para nuestra
Asociación. Muchas gracias.

SOCIOS NUEVOS
Antonio Vidal, Sergio Larrauri, Inmaculada
Alonso y Elisa Montfort Lázaro. A todos
ellos bienvenidos

XIV DÍA DEL CAME,RO VIEJO
Este año ha sido Jalón de Cameros el pueblo

SU alCaldeSa, Rac¡ttcl Sli¡2. ('tt lritllrt rll;rr ¡ror t'l

esfuerzo que hall ltcclro l)ill;l ;l( ( )1't"l llo:, \'

haCefnOS diSfrutar clc ut) tll:t l¡tlt ('llll;tlt;tlrlt'
para todos.

CONCURSO DE, PIN'I'TJ It A

Los premios del conc[ll-s() tlt' ¡rlltltrr :t s('

repartieron de la siguientc lllilllt.l'il

Primer Premio

Segundo Premio Tercer Premio

CURIOSIDADES
Curioso es el siguiente artículo que por casu-

alidad cayó en mis manos el otro día, buscan-

do en la Biblioteca de Logroño unos datos

(1il(' n() vt('llt. ll ;.1 ctlcllto.
( 'rcrt() ('s t¡rtc ltitcc ¿tños hacemos un cambio
tlt' lror:u io crt vcl'ano y otro en invierno, de

Irt't'lro lurcc c¡uince días 1o llevamos a cabo.

l)it'r'n (lr.rc cs por aquello de ahorrar energíay
lrrs r:sl¿rclísticas lo confirman, pero yo que no

ct'co rnucho en esas cosas me pregunto cómo
lr¿rccn esas estadísticas si a mi no me han pre-

guntado nunca, ni sobre esto del ahorro de

cnergía ni sobre otras cosas.

Para no enrollarme e ir al grano diré que

aquíse manifiesta nuestro carácter serrano, de

hecho "de casta le viene al galgo", y así

queda demostrado que nuestros ancestros no

se dejaban "liar" pot las buenas y eran bas-

tante desconfiados.
Trascribo literalmente el articulo que encon-

tré.
" El adelanto de la hora"
El 15 de Abril de 1918 se adelantó en una

hora el horario oficial. El mundo rural dedu-
jo que de esta forma trabajaría una hora más

con el mismo jornal, ya que anochecería más

tarde. Los alcaldes debían demostrar que no

se alteraba el alba. Así, el de San Román de

Cameros decía: "Por lo tanto, espero que en

cuanto reciba usted este oficio, me remita,

con el dador, dos relojes, uno con la hora

antigua y otro con la moderna, con el fin de

demostrar a estos pastores, que la salida y la
puesta de sol no se han alterado con el ade-

lanto de l¿r hora y las horas diarias de trabajo
scrán las mismas de siempre.

Quecla claro por tanto que con nuestros

antepasadcls no se podía jugar si de antemano

no se poníztn l¿ts ctts¿ts claritas.
E,ste artículo apareció en el diario La Rioia

con f-echa I 8 de abril de 191 8.

que ha ejercido de anfitrión para la cele-
bración del XIV Día del Camero Viejo. El 10

de agosto nos volvimos a encontrar en Jalón
para promocionar Ia riqueza natural y
paisajística de esta comarca riojan a y para, en
la medida de lo posible, intentar potenciar su

desarrollo demogrático y económico.
Se celebró la tradicional misa jotera, las tradi-
cionales danzas, la feria de productos agroa-
limentarios y artesanía, exposición de ma-
nualidades, exhibición de tiro al arco, exhibi-
ción de caballos de pura sangre española,y Ia
comida de hermandad.
Pudimos disfrutar de los paseos por Jalón y
visitar la iglesia de San Miguel Arcángel del
siglo XVI, con el coro alto, la sacristía y Ia
sacristía del XVII, la ermita del Cristo del
Humilladero del siglo XVII, todo ello en un
entorno de una hermosísima arquitectura
popular con solanas en los altos y de un
paisaje típicamente camerano.
Felicidades a todos los vecinos de Jalón v a
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domiciliados ya habréis recibido el corres-
pondiente recibo, los que no lo tenéis domi-
ciliado ya podéis ir abonándolo a las personas
que lo hacíais otros años ,y a los que les vaya
mal pueden pagarlo en la tienda del ex presi.

DONIACIÓN
El pasado mes de septiembre estuvo con
Luis, Germán Sáenz, socio hace años de la
ASR que vive en Chile. Como viene siendo
habitual en é1, hizo una donación de 300
euros, desde aquí queremos agradecerle el
apoyo que demuestra para nuestra
Asociación. Muchas gracias.

SOCIOS NUEVOS
Antonio Vidal, Sergio Larrauri, Inmaculada
Alonso y Elisa Montfort Lázaro. A todos
ellos bienvenidos

XIV DÍA DEL CAME,RO VIEJO
Este año ha sido Jalón de Cameros el pueblo

SU alCaldeSa, Rac¡ttcl Sli¡2. ('tt lritllrt rll;rr ¡ror t'l

esfuerzo que hall ltcclro l)ill;l ;l( ( )1't"l llo:, \'

haCefnOS diSfrutar clc ut) tll:t l¡tlt ('llll;tlt;tlrlt'
para todos.

CONCURSO DE, PIN'I'TJ It A

Los premios del conc[ll-s() tlt' ¡rlltltrr :t s('

repartieron de la siguientc lllilllt.l'il

Primer Premio

Segundo Premio Tercer Premio

CURIOSIDADES
Curioso es el siguiente artículo que por casu-

alidad cayó en mis manos el otro día, buscan-

do en la Biblioteca de Logroño unos datos

(1il(' n() vt('llt. ll ;.1 ctlcllto.
( 'rcrt() ('s t¡rtc ltitcc ¿tños hacemos un cambio
tlt' lror:u io crt vcl'ano y otro en invierno, de

Irt't'lro lurcc c¡uince días 1o llevamos a cabo.

l)it'r'n (lr.rc cs por aquello de ahorrar energíay
lrrs r:sl¿rclísticas lo confirman, pero yo que no

ct'co rnucho en esas cosas me pregunto cómo
lr¿rccn esas estadísticas si a mi no me han pre-

guntado nunca, ni sobre esto del ahorro de

cnergía ni sobre otras cosas.

Para no enrollarme e ir al grano diré que

aquíse manifiesta nuestro carácter serrano, de

hecho "de casta le viene al galgo", y así

queda demostrado que nuestros ancestros no

se dejaban "liar" pot las buenas y eran bas-

tante desconfiados.
Trascribo literalmente el articulo que encon-

tré.
" El adelanto de la hora"
El 15 de Abril de 1918 se adelantó en una

hora el horario oficial. El mundo rural dedu-
jo que de esta forma trabajaría una hora más

con el mismo jornal, ya que anochecería más

tarde. Los alcaldes debían demostrar que no

se alteraba el alba. Así, el de San Román de

Cameros decía: "Por lo tanto, espero que en

cuanto reciba usted este oficio, me remita,

con el dador, dos relojes, uno con la hora

antigua y otro con la moderna, con el fin de

demostrar a estos pastores, que la salida y la
puesta de sol no se han alterado con el ade-

lanto de l¿r hora y las horas diarias de trabajo
scrán las mismas de siempre.

Quecla claro por tanto que con nuestros

antepasadcls no se podía jugar si de antemano

no se poníztn l¿ts ctts¿ts claritas.
E,ste artículo apareció en el diario La Rioia

con f-echa I 8 de abril de 191 8.

que ha ejercido de anfitrión para la cele-
bración del XIV Día del Camero Viejo. El 10

de agosto nos volvimos a encontrar en Jalón
para promocionar Ia riqueza natural y
paisajística de esta comarca riojan a y para, en
la medida de lo posible, intentar potenciar su

desarrollo demogrático y económico.
Se celebró la tradicional misa jotera, las tradi-
cionales danzas, la feria de productos agroa-
limentarios y artesanía, exposición de ma-
nualidades, exhibición de tiro al arco, exhibi-
ción de caballos de pura sangre española,y Ia
comida de hermandad.
Pudimos disfrutar de los paseos por Jalón y
visitar la iglesia de San Miguel Arcángel del
siglo XVI, con el coro alto, la sacristía y Ia
sacristía del XVII, la ermita del Cristo del
Humilladero del siglo XVII, todo ello en un
entorno de una hermosísima arquitectura
popular con solanas en los altos y de un
paisaje típicamente camerano.
Felicidades a todos los vecinos de Jalón v a
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